
QUINTANA ROO

Martes 4 de febrero de 2025
CAMPECHE · YUCATÁN · QUINTANA ROO · AÑO 10 · NÚMERO 2410 · www.lajornadamaya.mx

MÉXICO ENVIARÁ A 10 MIL AGENTES DE LA GUARDIA NACIONAL A SU FRONTERA NORTE PARA REFORZAR POLÍTICA CONTRA EL TRÁFICO DE DROGAS

Sheinbaum negoció con Trump

▲ La presidenta de los Estados Unidos Mexicanos 
celebró el aplazamiento de impuestos a productos 
mexicanos con los que Donald Trump ha amenazado 
durante meses. Aunque temporal, el acuerdo 
alcanzado representa un triunfo del equipo que 

conforma el gobierno mexicano, como lo puntualizó 
la mandataria durante La Mañanera del Pueblo. En 
la imagen, la jefa del Ejecutivo federal se retira de la 
conferencia, seguida por la secretaria de Gobernación, 
Rosa Icela Rodríguez. Foto Presidencia
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2 EDITORIAL

D
esde el pasado jueves 
se avizoraba que el fin 
de semana sería com-
plicado ante la incerti-

dumbre que generó el anuncio 
del presidente de los Estados Uni-
dos, Donald Trump, de imponer 
aranceles a las mercancías prove-
nientes de Canadá y México. Los 
mandatarios de los países afec-
tados, Justin Trudeau y Claudia 
Sheinbaum Pardo, respectiva-
mente, conversaron al respecto 
y anunciaron que responderían 
con medidas equivalentes.

Los números han terminado 
por imponerse. Tanto México 
como Canadá, como socios co-
merciales de Estados Unidos en 
el T-MEC, destinan el mayor vo-
lumen de sus exportaciones al 
mercado estadunidense, mien-
tras que de éste reciben alrede-
dor de la quinta parte de sus im-
portaciones. Entrar a una guerra 
comercial podría ganarle popu-
laridad a ambos gobiernos, pero 
habría implicado una crisis eco-
nómica en el corto plazo. Por otro 
lado, el interés de Trump no es 
tanto la relación comercial como 
el tráfico de drogas y migrantes 
hacia su país. Es, pues, momento 
de negociaciones intensas.

Por lo pronto, tomando 
en cuenta que la relación 
tripartita es asimétrica y el 
más poderoso de los tres, por 
mucho, es Estados Unidos, lo 
conseguido por el gobierno 
mexicano en cuanto a la 

suspensión temporal de los 
aranceles a las exportaciones 
en tanto se siguen negocia-
ciones, no es cosa menor. Ha 
costado, sí, el envío de 10 mil 
elementos de la Guardia Na-
cional a la frontera norte para 
impedir el tráfico de drogas, 
particularmente fentanilo.

El contraargumento, que 
ya ha mencionado Claudia 
Sheinbaum con mucha razón, 
es que mientras Estados Uni-
dos no emprenda una política 
de atención a las adicciones, el 
problema del tráfico de estu-
pefacientes seguirá existiendo. 
Lo único que se conseguirá con 
sellar la frontera será el encare-
cimiento de todas las mercan-
cías, lícitas e ilícitas por igual.

Los puntos a tratar en las ne-
gociaciones serán aquellos que 
tanto Trump como Sheinbaum 
matizaron en los respectivos 
mensajes a sus gobernados: 1) 
que las fuerzas armadas mexi-
canas operen para evitar el 
cruce “ilegal” de personas ha-
cia Estados Unidos; 2) las accio-
nes que emprenderá Estados 
Unidos para prevenir el tráfico 
de armas de alto poder hacia 
México. Será de suma impor-
tancia quiénes participarán en 
la mesa. El mandatario estadu-
nidense ya adelantó que acu-
dirán los secretarios de Estado, 
Tesoro y Comercio, mientras 
que la mexicana no anunció 
ningún nombre. 

Los matices, por supuesto, 
han sido por cuestiones estra-
tégicas. Trump se muestra ante 
sus electores como triunfante 
ante un gobierno que “no ha-
cía nada” por contener el trá-
fico de drogas y la migración 
hacia su territorio, mientras 
que Sheinbaum muestra que 
en la comunicación se man-
tuvo el respeto a la soberanía 
mexicana y que se obtuvo el 
compromiso de frenar que las 
armas lleguen a los cárteles del 
crimen organizado. Los arance-
les, mientras, han quedado en 
lo que se sabía desde un princi-
pio: son un mero instrumento, 
eso sí, amenazante, para forzar 
a una negociación rápida.

Ahora, independientemente 
de la negociación que se tenga, 
es una realidad que Trump se-
guirá amenazando con imponer 
aranceles por cualquier cues-
tión. Por ahora, se ha creado un 
momento en el que se intentará 
alcanzar un punto de equilibrio 
que igualmente será provisional. 
La fuerza se encuentra del lado 
de Estados Unidos, pero si Mé-
xico y Canadá desean fortale-
cerse, necesariamente tendrán 
que ganar mayor presencia con 
sus exportaciones en mercados 
a los que apenas se han acer-
cado. Políticamente, se están 
pagando las consecuencias de 
uncir el desarrollo de ambos paí-
ses a la locomotora económica 
estadunidense, hace ya 30 años.

Aranceles: un 

mes de impasse

▲ Trump se muestra ante sus electores como triunfante ante un gobierno que “no hacía 
nada” por contener el tráfico de drogas y la migración hacia su territorio. Foto Reuters
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El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, detalló su 
“gran conversación” telefónica 
con la presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, a quien 
calificó como una mujer “ma-
ravillosa”, y tras la que acor-
daron pausar aranceles de 25 
por ciento a las importaciones 
mexicanas y reforzar la segu-
ridad en su frontera común. 

“Tuvimos una gran con-
versación con México. La 
presidenta Sheinbaum es una 
maravillosa mujer. Me cae 
muy bien. Hemos tenido bue-
nas relaciones, pero nosotros 
queremos frenar la llegada 
del fentanilo”, declaró ante 
periodistas en la Casa Blanca. 

Sin embargo, aclaró 
Trump, “me caiga bien o no 
alguien, debemos detener la 
entrada ilegal de migrantes” 
a territorio estadunidense. 

Por otra parte, el republi-
cano elogió la decisión de 

Sheinbaum de enviar 10 mil 
elementos de la Guardia Na-
cional mexicana a la frontera 
entre ambas naciones para 
ayudar en el combate al tráfico. 

Así que, subrayó el 
mandatario estadunidense 
desde la Oficina Oval, la lla-
mada con México fue muy 
buena pues son “muy fuer-
tes” en nuestra frontera, y 
“pondran soldados ahí”.

Sobre si cedió, Trump re-
chazó haber cedido y dijo 
que si México no logra fre-
nar la entrada de fentanilo 
habrá “penalización”.

El presidente de Estados Uni-
dos, Donald Trump, acordó el 
lunes una pausa de 30 días 
en sus amenazas arance-
larias contra México y Ca-
nadá, luego de que sus dos 
mayores socios comerciales 
tomaron medidas para apa-
ciguar sus preocupaciones 
sobre la seguridad fronteriza 
y el tráfico de drogas.

Las pausas proporcionan 
un periodo de enfriamiento 
después de unos días tumul-
tuosos que pusieron a Nor-
teamérica al borde de una 
guerra comercial que podría 
haber aplastado el creci-
miento económico, causado 
un aumento en los precios y 
terminado dos de las asocia-
ciones más importantes de 
Estados Unidos.

“Los aranceles propues-
tos se pospondrán durante 
al menos 30 días mientras 
trabajamos juntos”, publicó 
el lunes por la tarde el pri-
mer ministro canadiense, 
Justin Trudeau, anunciando 
que su gobierno nombraría 
un zar del fentanilo, clasi-
ficaría a los cárteles narco-
traficantes de México como 
grupos terroristas y lanzaría 
una “Fuerza de Ataque Con-
junta Canadá-Estados Uni-
dos para combatir el crimen 
organizado, el fentanilo y el 
lavado de dinero”.

La Casa Blanca confirmó 
la pausa en los aranceles a 
Canadá, que se dio tras un 
movimiento similar con 
México que permite un pe-
riodo de negociaciones so-
bre el contrabando de dro-
gas y la inmigración ilegal.

Aún existe el riesgo de 
que los aranceles entren en 

vigor, lo que deja a la econo-
mía global con incertidum-
bre sobre si se ha evitado 
una crisis o si aún podría 
venir una posible catástrofe 
en las semanas siguientes.

Trump había ordenado el 
sábado aranceles de 25 por 
ciento sobre las importacio-
nes procedentes de México y 
Canadá, con otro arancel de 
10 por ciento sobre el petró-
leo, gas natural y electricidad 
canadienses. También ordenó 
un arancel adicional de 10 
por ciento sobre las importa-
ciones procedentes de China.

Todos los aranceles estaban 
programados para comenzar 
a la medianoche del martes. 
Canadá y México amenaza-
ron con represalias, lo que ha-
bía aumentado la posibilidad 
de una guerra comercial más 
amplia en la región.

El arancel de 10 por 
ciento que Trump ordenó so-

bre China aún estaba progra-
mado para entrar en vigor, 
aunque Trump planeaba ha-
blar con el presidente chino 
Xi Jinping.

Los aranceles ordenados 
por Trump para las tres na-
ciones activó alarmas entre 
inversores, legisladores, em-
presas y consumidores. Los 
impuestos sobre las importa-
ciones, si se mantienen, po-
drían elevar los precios y obs-
taculizar el crecimiento, aun 
cuando Trump ha afirmado 
que son necesarios para que 
otras naciones detengan la 
migración ilegal, prevengan 
el contrabando de fentanilo 
y traten a Estados Unidos, en 
su opinión, con respeto.

Trump y la presi-
denta mexicana Claudia 
Sheinbaum anunciaron la 
pausa de un mes en el au-
mento de aranceles mutuos 
después de lo que Trump 

describió en las redes socia-
les como una “conversación 
muy amistosa”, y dijo que es-
peraba con interés las próxi-
mas conversaciones.

“Espero participar en esas 
negociaciones, con la pre-
sidenta Sheinbaum, mien-
tras intentamos alcanzar un 
‘acuerdo’ entre nuestros dos 
países”, comentó.

Trump dijo que las con-
versaciones estarían enca-
bezadas por el secretario de 
Estado Marco Rubio, el se-
cretario del Tesoro Scott Bes-
sent, el nominado a secre-
tario de Comercio Howard 
Lutnick y representantes de 
alto nivel de México.

Sheinbaum dijo que re-
forzaría la frontera común 
con 10 mil miembros de la 
Guardia Nacional de México 
y que el gobierno de EU se 
comprometió a trabajar para 
detener el tráfico de armas.

EU accede a suspender aranceles a México y Canadá tras acuerdos

AP

WASHINGTON 

Describe Trump llamada “amistosa” 
con Sheinbaum, “maravillosa mujer”
DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

▲ El republicano elogió la decisión de enviar 10 mil elementos de la Guardia Nacional mexi-
cana a la frontera entre ambas naciones para ayudar en el combate al tráfico. Foto Ap

“Me cae muy 

bien (...) pero 

nosotros 

queremos frenar 

la llegada del 

fentanilo”

FRONTERA SERÁ CUSTODIADA CONTRA ARMAS Y DROGAS
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Agradece Sheinbaum apoyo unánime 
de la IP frente al amago arancelario

La presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo agrade-
ció el apoyo, prácticamente 
unánime, que México recibió 
de sectores empresariales y 
otras comunidades cuando el 
mandatario de Estados Uni-
dos, Donald Trump, anun-
ció el sábado que impondría 
aranceles de 25 por ciento a 
las exportaciones mexicanas.

En la mañanera de este lunes, 
la jefa del Ejecutivo planteó que 
este respaldo –de empresas, cá-
maras empresariales, políticos, 
incluso de ambas naciones– “da 
mucha fuerza cuando uno se 
sienta a hablar con un gober-
nante de otro país, particular-
mente de Estados Unidos”.

Consideró que estos apo-
yos fueron muy importantes. 
“En el momento que se anun-
cian los aranceles, las tarifas 
por exportación, viene una 
ola muy grande de comunica-
ciones públicas. Fue abruma-
dor la cantidad de personas, 
empresas, cámaras empresa-
riales, comunidades que salie-
ron a la defensa de México”.

Salieron al apoyo de Mé-
xico la Conago, la mayoría 
de las cámaras de Diputados 
y Senadores, prácticamente 
todas las cámaras empresa-
riales y otros sectores.

“Y de parte de Estados 
Unidos salieron muchísimos 
a hablar, a decir: ‘no tiene 
sentido las tarifas, nos van 
a afectar mucho’; políticos, 
gobernadores congresistas, 
pero también muchas em-
presas que salieron a decir 
eso no conviene”.

Para la mandataria, 
todo ello ayudó a crear 
un ambiente propicio para 
poder dialogar con el pre-
sidente Trump.

“Primero agradecer, real-
mente es muy importante, 
sólo hubo unos mareados que 
siempre van a estar en contra, 
que festejaban que haya tari-
fas. Esos ya sabemos quienes 
son. Fuera de unos cuantos 
ahí, el apoyo fue abrumador, 
eso habla que estamos cons-
truyendo ese gran acuerdo 
de desarrollo del país. Y la 

defensa del pueblo de México 
y la soberanía sobre todo”.

En cuanto al tema migra-
torio, la jefa del Ejecutivo 

plateó que esa mesa de tra-
bajo ya se había instalado 
desde antes del anuncio de 
los aranceles.

Y tras la llamada de hoy 
se abrieron dos nuevas me-
sas: una en seguridad y otra 
en comercio.

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO

México cuenta con los suficientes recursos para 
enfrentar choques financieros: Ramírez de la O

México tiene recursos sufi-
cientes para enfrentar cho-
ques financieros y navegar 
en retos globales y futuros. 
Además, se conserva como 
un destino estratégico y 
confiable para el capital, sos-
tuvo Rogelio Ramírez de la 
O, secretario de Hacienda y 
Crédito Público (SHCP).

En una llamada con in-
versionistas, el funcionario 

destacó que México no sólo 
es resiliente sino que tam-
bién sigue siendo un destino 
estratégico y confiable para 
la atracción de recursos. Sin 
embargo, admitió que hay 
sectores claves que pueden 
sufrir un impacto despro-
porcionado, como el auto-
motriz y los de computación 
y electrónica.

En el mensaje, realizado 
antes de que se diera a co-
nocer el acuerdo entre los 
gobiernos de México y Es-
tados Unidos para posponer 

por un mes la imposición 
de aranceles, Ramírez de la 
O comentó que si bien los 
desafíos externos pueden 
reducir el ritmo de la acti-
vidad económica de México, 
una recesión no está consi-
derada dentro de las pers-
pectivas para el país.

“Se espera una modera-
ción en el crecimiento (...) la 
trayectoria a largo plazo si-
gue siendo positiva”, declaró.

Expuso que las reservas in-
ternacionales suman 230 mil 
millones de dólares, un monto 

que cubre cuatro meses y me-
dio de importaciones.

A su vez, señaló que la 
economía mexicana cuenta 
con cerca de 44 mil millones 
de dólares en líneas de cré-
dito internacionales, donde 
se incluyen 35 mil millones 
de dólares a través del Fondo 
Monetario Internacional 
(FMI) y nueve mil millones 
de dólares a través de una 
línea de swap de crédito con 
el Tesoro de Estados Unidos.

“México está en posi-
ción de navegar exitosa-

mente los actuales y fu-
turos desafíos. Nuestra 
economía está construida 
sobre una base sólida”, des-
tacó Ramírez de la O.

El funcionario mani-
festó la intención del go-
bierno federal de reducir 
el déficit fiscal de 5.7 a 
3.9 por ciento del producto 
interno bruto (PIB), y por 
otra parte, mencionó que 
el sistema bancario mexi-
cano permanece fuerte 
con un índice de capitali-
zación de 19.4 por ciento.

JESSIKA BECERRA

CIUDAD DE MÉXICO

El apoyo fue 

abrumador, eso 

habla que estamos 

construyendo ese 

gran acuerdo de 

desarrollo, destacó 

la Presidenta

▲ Los mercados financieros mundiales reac-
cionaron con caídas ante la guerra comercial 
de EU, pero en el caso de Wall Street las mo-
deró, tras la pausa a la aplicación de arance-

les a México y Canadá. El peso mexicano llegó 
a caer más de 2% y tocó su nivel más bajo 
desde 2021 frente al dólar, pero se recuperó 
al alcanzar el acuerdo. Foto Ap

GUERRA COMERCIAL SACUDE MERCADOS
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Pese a pausa, preocupa a empresarios 
de Q. Roo probables aranceles con EU

Cualquier medida que impli-
que un aumento en arance-
les, ya sea México colocán-
dose a los  Estados Unidos 
o viceversa, generará un 
impacto negativo en el co-
mercio internacional, coin-
cidieron desde el sector em-
presarial de Quintana Roo, 
esto tras conocerse que el 
incremento de 25 por ciento 
anunciado por el gobierno 
estadunidense que iniciaría 
el 4 de febrero fue pospuesto 
un mes tras el acuerdo lo-
grado por la presidenta Clau-
dia Sheinbaum con su homó-
logo Donald Trump.

“Por supuesto que puede 
llegar a afectar la econo-
mía local, particularmente 
en Quintana Roo, que de-
pendemos también de este 
intercambio económico de 
productos que importamos 
y en el país de productos que 
enviamos a Estados Uni-
dos”, apuntó Angélica Frías, 
presidenta de la Confede-
ración Patronal de la Repú-

blica Mexicana (Coparmex) 
Cancún. Insistió en que por 
supuesto los posibles aran-
celes pueden llegar a afec-
tar sectores productivos e 
inclusive al turismo, por lo 
que las próximas semanas 
habrá que seguir muy de 
cerca las negociaciones de 
alto nivel entre los equipos 

de México y Estados Unidos 
para conocer los acuerdos a 
los que se lleguen.

Es importante destacar, 
acotó, que las relaciones 
comerciales entre México 
y Estados Unidos han sido 
históricamente beneficiosas 
para ambos países, generan 
empleo, crecimiento y bien-

estar económico y social 
para las comunidades, por 
lo que habría que confiar en 
que se podrá negociar con-
forme los procesos avancen. 

“Por lo tanto es impor-
tante que se puedan llegar 
a negociaciones exitosas 
que permitan minimizar los 
efectos adversos de los aran-

celes y por supuesto sin que 
ello perjudique a las empre-
sas locales”, enfatizó.

Por su parte, Sergio León 
Cervantes, presidente de 
Empresarios por Quintana 
Roo, confió en que la his-
tórica relación entre ambos 
países del norte del conti-
nente prevalezca en este 
nuevo gobierno de Estados 
Unidos y se entienda que 
es una relación bilateral, en 
la que las cosas positivas o 
negativas van hacia los dos 
lados.

“Cuando no tienes una 
industria interna para suplir 
las importaciones entonces 
¿qué provocas?, inflación y 
disminución del poder ad-
quisitivo”, aseveró respecto 
a la intención de gravar a 
los productos mexicanos 
que ingresan al vecino del 
norte. “Yo creo que va a ser 
mucho el tema de esta ba-
lanza comercial que se tiene 
con China, de los productos 
que más se está exportando 
China hacia Estados Uni-
dos. Deben de ser el tema 
de electrónicos, tecnología y 
textiles”, detalló.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 La Coparmex acotó que las relaciones comerciales entre México y EU han sido históricamente benefi-
ciosas para ambos países, generan empleo, crecimiento y bienestar económico. Foto Juan Manuel Valdivia

Destacan que las medidas pueden afectar sectores productivos e inclusive al turismo

Comercio con Ecuador 
no alcanza ni 1% de las 
exportaciones al país

La participación de Ecua-
dor en el comercio exterior 
de México no representa ni 
el 1 por ciento del total, de-
muestran datos oficiales del 
gobierno nacional.

De acuerdo con la Secre-
taría de Economía, al cierre 
del tercer trimestre de 2025, 
la participación de Ecuador 
en las exportaciones de Mé-
xico sumaron 446 millones 
de dólares, el equivalente 
al 0.079 por ciento de las 
totales.

La participación de dicho 
país en las importaciones de 
México corresponden a 338 
millones de dólares, que re-
sulta el equivalente al 0.059 
por ciento de las  totales.

La balanza comercial en-
tre México y Ecuador, que 
resulta la diferencia entre 
las importaciones y expor-
taciones, da un saldo a favor 
de 108 millones de dólares

Este lunes el gobierno 
sudamericano dio a cono-
cer que aplicará aranceles 
de 27 por ciento a todas las 
exportaciones mexicanas 
hasta que no se llegue a un 
acuerdo.

JULIO GUTIÉRREZ

CIUDAD DE MÉXICO

IPN, UAM y UNAM respaldaron a la 
Presidenta ante amenaza de Trump

Las tres principales univer-
sidades públicas del país 
externaron su respaldo 
a la presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo ante los 
embates que el fin de se-
mana se lanzaron desde la 
Casa Blanca.

Los rectores de las uni-
versidades Nacional Autó-
noma de México (UNAM), 
Leonardo Lomelí Vanegas, 
y de la Autónoma Metro-
politana (UAM), José An-
tonio De los Reyes Heredia; 
y el director general del 

Instituto Politécnico Na-
cional (IPN), Arturo Reyes 
Sandoval, destacaron que 
en los diálogos con el pre-
sidente de Estados Unidos, 
Donald Trump, la manda-
taria mexicana ha actuado 
en apoyo a la defensa de la 
soberanía.

Luego de que el sábado 
el republicano anunciara la 
imposición de aranceles de 
25 por ciento a exportacio-
nes mexicanas y acusara 
una supuesta “alianza” en-
tre el gobierno de México 
y los cárteles de la droga 
—este lunes se alcanzó un 
acuerdo para poner en 
pausa por un mes los gra-
vámenes—, los líderes de 

las instituciones educati-
vas apoyaron a Sheinbaum 
Pardo al participar en Pala-
cio Nacional en la presen-
tación del nuevo esquema 
del bachillerato nacional.

El acto también fue in-
terpretado por algunos de 
los asistentes como la reac-
tivación del acercamiento 
entre el gobierno federal 
y la UNAM, mismo que se 
ha fortalecido a partir de 
que las autoridades de la 
máxima casa de estudios 
lanzaron un programa de 
austeridad como respuesta 
al llamado de la jefa del 
Ejecutivo para hacer una 
revisión en ejercicio de su 
presupuesto.

ALEXIA VILLASEÑOR 

EMIR OLIVARES  

ALONSO URRUTIA

CIUDAD DE MÉXICO
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Tulum, Riviera Maya y Mérida, entre los 
más visitados el primer puente de 2025

Tulum, la Riviera Maya y 
Cancún, en Quintana Roo, 
así como la capital de Yuca-
tán, Mérida, destacan entre 
los destinos más solicitados 
por los turistas nacionales 
este primer puente o fin de 
semana largo de 2025, en el 
que se estima una derrama 
económica de más de 50 mil 
millones de pesos (mdp), dio 
a conocer la Secretaría de 
Turismo federal (Sectur).

En un comunicado de 
prensa, la secretaria de Tu-
rismo de México, Josefina 
Rodríguez Zamora, informó 
que, durante el primer 
puente vacacional del pre-
sente año, con motivo del 
aniversario de la Constitu-
ción Política de los Estados 
Unidos Mexicanos y que 
comprende del 31 de enero 
al 3 de febrero, se proyecta 
una ocupación nacional de 
62.3 por ciento y un con-
sumo turístico por hospe-
daje de 3 mil 321 mdp.

El consumo turístico 
total, según las estimacio-

nes, será de 50 mil 533 
mdp, 3.2 por ciento más 
comparado con el mismo 
periodo de 2024. Un mi-
llón 501 mil turistas se 
hospedarán en hoteles y 
de ellos un millón 113 mil 
serán nacionales y 389 mil 
extranjeros, lo que implica 
un incremento de 5.2 por 
ciento respecto al primer 
puente de 2024. 

Por otra parte, se espera 
que un millón 712 mil tu-
ristas nacionales opten por 
alojarse en casas de fami-
liares y amigos y 303 mil 
turistas, tanto nacionales 

como extranjeros, se hos-
pedarán en alojamientos 
ofrecidos a través de pla-
taformas de economía co-
laborativa.

Precisó que, por destinos, 
la expectativa de ocupación 
que se alcanzará en algunos 
centros turísticos seleccio-
nados será: en el rubro de 

ciudades, Monterrey, 69.5 
por ciento; Ciudad de Mé-
xico, 61.7 por ciento; Mérida 
60.1 por ciento y Zona Me-
tropolitana de Guadalajara, 
51.0 por ciento. 

En destinos de playa, 
Nuevo Nayarit, 92.1 por 
ciento; Puerto Vallarta, 87.9 
por ciento; Riviera Maya, 

85.8 por ciento; Cancún, 82.2 
por ciento; Los Cabos, 78.0 
por ciento y Bahías de Hua-
tulco 77.4 por ciento.

Por otro lado, en algu-
nos Pueblos Mágicos, como 
Tulum, se anticipa un 86.4 
por ciento de ocupación; Isla 
Mujeres, 66.9 por ciento y 
Palenque, 47.5 por ciento.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 El consumo turístico total, según las estimaciones de la dependencia federal, será de 50 mil 
533 mdp, 3.2 por ciento más comparado con el mismo periodo de 2024. Foto Juan Manuel Valdivia

La Sectur estima una derrama de más de 50 mil mdp para este fin de semana largo

Crean alianza el IMSS Campeche y Yucatán para 
fortalecer atención médica a derechohabientes

El Instituto Mexicano del 
Seguro Social (IMSS) en 
Campeche y Yucatán ga-
rantizan el fortalecimiento 
operativo de la institución 
con la firma del acuerdo 
en gestión para la atención 
médica, que preservará el 
mejor servicio a favor de 
los derechohabientes en un 
marco legal de Referencia y 
Contrarreferencia.

El convenio de acuerdos 
entre los representantes, del 
IMSS en Campeche, doctora 
Flor Irene Rodríguez Melo 

y del IMSS en Yucatán, doc-
tor Alonso Sansores Río, 
prioriza la atención médica 
oportuna en 18 especialida-
des a disposición de la po-
blación que así lo requiera 
de ambos estados.

El Seguro Social en 
Campeche coadyuvará 
con los servicios de es-
pecialidad de Proctología, 
Neurología y Maxilofa-
cial al estado vecino, por 
parte del IMSS en Yuca-
tán apoyará con las espe-
cialidades de Neurología 
Pediátrica, Infectología, 
Audiología, Alergología 
Pediátrica y de Adultos, 
entre otros. Ambos ofre-

cerán servicios especiali-
zados de acuerdo con el 
requerimiento especifico.

Los responsables de la 
ejecución, supervisión, eva-
luación y control del con-
venio realizarán el mayor 
esfuerzo para proporcionar 
atención médica con re-
lación a la demanda rein-
tegrando al paciente a su 
unidad de referencia tan 
pronto hayan resuelto las 
circunstancias que motiva-
ron su envío.

La doctora Rodríguez 
Melo destacó que con esta 
vinculación se cumple la 
instrucción del director ge-
neral, Zoé Robledo, de me-

jorar la atención médica 
para las personas derecho-
habientes adscritas al insti-
tuto, y así maximizar los re-
cursos humanos, operativos 
y de infraestructura.

Por su parte, el titu-
lar del IMSS en Yucatán, 
doctor Alonso Sansores 
Río, refrendó el  interés 
por contribuir en las ac-
ciones que fortalezcan 
los servicios con calidad 
y seguridad para las per-
sonas derechohabientes, 
“esta alianza representa 
atención medica especia-
lizada con oportunidad 
a la derechohabiencia, 
es un gran compromiso 

para el IMSS en Yucatán, 
el coadyuvar en el servi-
cio de estas especialidades 
con el estado vecino y con 
ello  fortificamos el tra-
bajo coordinado, siempre 
con el firme objetivo de 
brindar la mejor atención 
a las y los usuarios”. 

La firma en la sede del 
Órgano de Operación Ad-
ministrativa y Desconcen-
trada (OOAD) del IMSS en 
Campeche, fue atestiguada 
por los jefes de servicios 
de Prestaciones Médicas, 
doctora María José Frayre 
Torres y doctor Alberto Cu 
Cañetas, de Yucatán y Cam-
peche, respectivamente.

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

En el puente 

con motivo del 

aniversario de 

la Constitución, 

se proyecta 

una ocupación 

nacional de 62.3%
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Prestadores de servicios mediante apps 

deben actualizar su situación fiscal: SAT

Todos aquellos que ofrecen 
servicios a través de las 
plataformas digitales de-
ben actualizar su situación 
fiscal, y dependerá de cada 
caso el trámite a realizar, 
compartió Sandra Raya To-
rres, administradora des-
concentrada de servicios 
al contribuyente en Quin-
tana Roo por parte del Ser-
vicio de Administración 
Tributaria (SAT). 

“El trámite para incorpo-
rarse a las plataformas es 
muy simple, muy sencillo y 
ya cada contribuyente que 
esté en un caso en particular 
tendrá que verificarlo, pero 
el trámite es en línea o desde 
que se van a inscribir al RFC 
allí mismo los integran a la 

plataforma y si no a través 
de su contraseña o firma 
electrónica (eFirma)”, indicó 
la funcionaria.

Todos aquellos que no 
tengan eFirma tendrán que 
buscar una cita para llevar 
a cabo este trámite, incluso 
para el uso de algunas pla-
taformas les piden directa-
mente contar con la firma 
electrónica, por lo que to-
dos aquellos que pretendan 
estar en ese apartado de 
plataformas tecnológicas 
tienen que acercarse a tra-
vés de la cita para obtener 
este trámite.

“El proceso para todos 
aquellos contribuyentes 
que, por ejemplo, apenas se 
van a inscribir al RFC es ge-
neral para cualquiera, es que 
agenden su cita, que acudan 
con nosotros con sus requi-
sitos, ¿qué requisitos son es-

tos?, su identificación, si la 
credencial tiene actualizado 
su domicilio fiscal bastará 
con la credencial, que ellos 
conozcan sus entre calles, 
que conozcan datos relacio-
nados con su domicilio, que 
cuenten con correo electró-
nico y una memoria USB”, 
especificó.

Con la inscripción adicio-
nal, de acuerdo con la entre-
vistada, les entregan lo que 
es la firma electrónica y al 
momento que se dan de alta 
ellos señalan qué actividad 
van a realizar, es allí donde 
puede ser una plataforma y 
el trámite es muy ágil. Mien-
tras que para todos aque-
llos contribuyentes que ya 
se encuentran dados de alta 
y que quieren modificar su 
régimen, porque a lo mejor 
estaban como asalariados y 
ahora quieren entrar a esta 

parte de las plataformas tec-
nológicas, el trámite que de-
ben presentar se llama ac-
tualización de obligaciones 
fiscales.

Se hace a través de la pá-
gina del SAT en el apartado 
de trámites, luego actualiza-
ciones, actualización de acti-
vidad económica y de allí se 
entra a obligaciones fiscales, 
ahí es integrarse o acceder 
con su contraseña de acceso 
o bien su firma electrónica, 
tendrán que llenar el cues-
tionario nuevamente donde 
le pregunta qué actividad 
vas a realizar, e indicar pla-
taforma tecnológica.

“El cuestionario les va 
haciendo las preguntas ne-
cesarias para poder dar de 
alta las obligaciones que les 
correspondan. El trámite, 
si tú me lo preguntas, es 
muy ágil, es muy sencillo, 

es que tengan la informa-
ción y puedan acceder. A 
partir de que ellos com-
pletan este trámite ya se 
encuentran en el apartado 
de plataformas tecnológi-
cas y tendrían que estar 
cumpliendo con las obliga-
ciones de acuerdo a lo que 
ellos mismos hayan seña-
lado”, apuntó Raya Torres.

En plataformas tecnoló-
gicas hay algunos contribu-
yentes a los que se les hace 
automáticamente la reten-
ción y ahí concluye todo, 
con eso se termina; la misma 
plataforma es la que retiene 
y cumple con las obligacio-
nes de este contribuyente 
y hay algunos otros que de 
acuerdo a las características 
que tienen, se obligan a ellos 
estar haciendo una declara-
ción de manera mensual y 
una anual.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

 El trámite para incorporarse a las plataformas digitales consiste en un cuestionario y la eFirma; los contribuyentes que no tengan la firma electrónica 
deberán agendar una cita para llevar a cabo este trámite, detalló la administradora desconcentrada del SAT. Foto Juan Manuel Valdivia

Es un trámite ágil y sencillo, en la página web del organismo, explica Sandra Raya
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De acuerdo con la Asociación 
Mexicana de Profesionales 
Inmobiliarios (AMPI) Can-
cún, el crecimiento inmobi-
liario se afianzará en las zo-
nas en las que ya desde el 
año pasado reportaban ma-
yor inversión, como el bule-
var Luis Donaldo Colosio, la 
avenida Huayacán y Puerto 
Cancún; muestra de ello son 
los nuevos proyectos que han 
comenzado a anunciarse, con 
unidades que además van 
desde los 4 hasta los 9 millo-

nes de pesos, en una apuesta 
por la verticalidad.

Roberto Meléndez, direc-
tor comercial de la empresa 
Tierra y Armonía, destacó 
que con un historial de ya 
50 años en varias partes del 
país, decidieron apostar por 
segunda ocasión en Cancún, 
ante el interés que sigue gene-
rando no sólo entre locales y a 
nivel nacional, sino también 
entre inversionistas extran-
jeros. Esta semana colocaron 
la primera piedra de Green-
wood, un proyecto residen-
cial con un nuevo concepto 
totalmente diferente a lo que 
se ha venido manejando en 

Cancún, atendiendo las nece-
sidades de los inversionistas, 
quienes buscan una comuni-
dad, incluso en medio de un 
proyecto vertical.

“Aquí en Cancún tenemos 
un proyecto adicional que 
se llama Kulkana, que es un 
master plan de una comuni-
dad planeada de más de 300 
hectáreas, que ya tenemos 
tres años aquí en Cancún, 
ya está muy consolidado el 
proyecto, ya estamos escritu-
rando y entregando terrenos. 
Y en la parte de Greenwood, 
iniciamos aproximadamente 
hace un año en ventas con un 
muy buen récord”, detalló.

En la actualidad los prin-
cipales compradores, buscan 
nuevos conceptos arquitectó-
nicos, que den mayor valor al 
proyecto, con diferenciadores 
importantes, como tener den-
tro de su mismo residencial 
todos los espacios necesarios 
de esparcimiento. En esta 
primera etapa de Greewood, 
se construirán dos torres y 
la meta es llegar a los 800 
departamentos, pero con 
áreas comunes, con parques, 
seguridad, áreas de ejercicio, 
para mascotas, canchas de pá-
del, tenis, espacio multiusos, 
incluso un lago, entre otras 
amenidades.

“Es lo que hoy en día está 
pidiendo el mercado y los 
desarrollos, los desarrollado-
res como Tierra y Armonía 
los hemos escuchado y ya lo 
estamos materializando en 
un proyecto como Kulkana 
y ahora Greenwood, que 
también a pesar de ser ver-
tical le dejamos un master, 
un parque central en el área 
central del proyecto”, enfa-
tizó. 

La inversión es mayor a 
los 5 mil millones de pesos, y 
está proyectado a más o me-
nos siete años, dependiendo 
la absorción y la venta del 
proyecto.

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

Continúa la consolidación inmobiliaria en Cancún con 
la primera piedra del proyecto residencial Greenwood

El reto para los profesiona-
les inmobiliarios del Caribe 
Mexicano en este 2025 es se-
guir creciendo y contrarrestar 
la mala imagen que pudieran 
generar proyectos irregulares 
que se han ofrecido en el des-
tino, indicó Karla Ramos Díaz, 
nueva presidenta de la Aso-
ciación Mexicana de Profe-
sionales Inmobiliarios (AMPI) 
capítulo Cancún.

“Creo que el reto es que 
algunos desarrollos no están 
cumpliendo con la norma-
tiva que el gobierno requiere, 
pero justo por eso nosotros en 
AMPI estamos trabajando con 
el comité de desarrollos inmo-
biliarios. La verdad es que he-
mos hecho un gran trabajo en 
cuanto a esto, se han estado 
visitando varios desarrollos, 
van 96, con el afán de conocer 
si podemos comercializarlos”, 
compartió.

El pasado 29 de enero Ka-
ren Ramos Díaz tomó pose-
sión como presidenta de la 
AMPI Cancún y se realizó 
la presentación de la nueva 
mesa directiva, conformada 
por Dafnee Fuentes Trujillo 
como vicepresidente; Patricia 
Hill Fernández, secretaria; 

Cintia Yamila Diellos, teso-
rera; Lucrecia Zendejas Nava-
rrete, vocal; y Andrés López-
Sánchez Lehman, vocal.

Ramos Díaz hizo énfasis en 
la colaboración con el gobierno 
con el tema de los desarrollos 
irregulares, ya que de esta ma-
nera se puede generar la cer-
teza de si son desarrollos segu-

ros, si están cumpliendo o no 
para tener la seguridad de que 
pueden ofrecerlos a sus clientes.

Otro de los retos actuales 
es el inicio de la presidencia de 
Donald Trump; sin embargo, 
dijo, la expectativa es positiva, 
se cree que van a tener mu-
chas más operaciones porque 
inversionistas que tenían in-

terés en Estados Unidos pro-
bablemente volteen sus ojos 
hacia el destino. “Somos un 
destino muy importante, re-
conocido a nivel mundial y 
creemos que va a beneficiar-
nos como asociación, como 
destino también”, confió.

Se estima que para este 
2025 pudieran concretarse 

alrededor de 800 nuevas uni-
dades aproximadamente en 
zonas como Costa Mujeres, 
avenida Huayacán, Puerto 
Cancún, bulevar Luis Do-
naldo Colosio, liderando nue-
vamente Cancún el desarrollo 
inmobiliario en el estado, se-
guido de Playa del Carmen y 
con una ligera caída, Tulum.

Sobre la instalación del 
nuevo Consejo Directivo 
2025, así como del Consejo 
Consultivo, Ramos Díaz es-
pecificó que este último, inte-
grado por ex presidentes de 
la asociación, destaca con su 
liderazgo como un pilar que 
con su experiencia sostiene y 
ratifica la trayectoria de todo 
lo que han alcanzado.

Los ejes estratégicos de esta 
nueva mesa directiva son: for-
talecimiento del comité de 
desarrollos inmobiliarios; in-
novación, excelencia y trabajo 
en equipo; apoyo integral al 
asesor matriculado; y colabo-
ración estratégica con Sedetus 
para la regulación de aseso-
res no matriculados. También 
se trabajará en programas de 
capacitación continúa, se fo-
mentará  la participación de 
la membresía en los eventos 
nacionales, que no solo dan 
cohesión sino certeza para re-
flejar las distintas especialida-
des con las que cuentan.

Contrarrestar mala imagen que dejan 
desarrollos irregulares, reto de AMPI
ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Desde la AMPI Cancún se estima que para este año pudieran concretarse alrededor de 
800 nuevas unidades en zonas como Costa Mujeres y la Huayacán. Foto AMPI Cancún
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La Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias 
(Amexme) capítulo Riviera 
Maya realizó el pasado jue-
ves 30 de enero su Asamblea 
General de Elecciones, en la 
que las asociadas se dieron 
cita para elegir y dar protesta 
al nuevo consejo directivo. 
Durante el evento, Valeria 
Rindertsma asumió el cargo 
como presidenta electa, mar-
cando el inicio de un nuevo 
capítulo en la asociación. 

Acompañándola, to-
maron protesta las líderes 
empresariales que confor-
marán el Consejo Directivo 
2025. Ellas son: Lila López 
como secretaria; Carla To-
ledo, vicepresidenta I; Iliana 
Galván, vicepresidenta II; 
Nelly Nava, tesorera; Ruth 
Carrillo, dirección de Em-
prendimiento; Alin Salazar, 
dirección de Redes de Nego-
cios; Adriana Bravo, direc-
ción de Imagen y Protocolo; 
Gaby González, dirección 
Jurídica; Paola Vera, direc-
ción de Vinculación con 
Universidades; Amelia Cor-

tés, dirección de Eventos; 
Rocío Palacios, dirección de 
Salud Mental y Desarrollo 
Humano y Sandra Plasen-
cia, dirección de Cultura.

Asimismo, Leslie David 
estará al frente de la direc-
ción de Programas Institucio-
nales Amexme; Erica Lobos, 
dirección de Turismo; Silvia 
Galambosi, dirección de Ca-
pacitación; Audrey Arroniz, 
dirección de Comunicación 
Social; Claudia Carvajal, di-
rección de Amexme Exporta; 
Berenice Somohano, direc-
ción de Apoyo Comunitario; 
Primor Angulo, dirección de 

Relaciones Públicas. Tam-
bién se realizó la elección del 
Comité de Honor y Justicia, 
resultando electas: Sandra 
Salcedo como presidenta y 
Patricia Córdova y María 
Martínez como vocales.

La responsable de tomarle 
la protesta a la nueva pre-
sidenta y su consejo direc-
tivo fue Ana Lilia Martín, 
vicepresidenta de la Región 
Quintana Roo de Amexme. 
Acudió también Beatriz San-
doval, presidenta del capítulo 
Cozumel. Se agradeció y reco-
noció la labor de la presidenta 
saliente, Liliana Bravo, y su 

consejo directivo, por su com-
promiso y gran trabajo du-
rante sus tres años de gestión.

“En esta asamblea se rear-
man los valores de liderazgo, 
colaboración y desarrollo 
que distinguen a Amexme 
Riviera Maya. Las integran-
tes del consejo trabajarán en 
conjunto para impulsar el 
empoderamiento femenino, 
fortalecer las redes de ne-
gocios y fomentar el creci-
miento de las asociadas y la 
comunidad empresarial en 
la región”, dio a conocer el 
nuevo consejo directivo en 
un comunicado de prensa.

Valeria Rindertsma, presidenta de la Asociación 
Mexicana de Mujeres Empresarias Riviera Maya

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Para tener detalles de cómo 
avanzan los trámites en be-
neficio del sector empresa-
rial en el Caribe Mexicano, 
los integrantes del Consejo 
Coordinador Empresarial 
(CCE) del Caribe se reunie-
ron el jueves 30 de enero 
con los titulares de Siresol 
(organismo descentralizado 
para realizar las actividades 
del manejo integral de resi-
duos sólidos de Benito Juá-
rez) el Sistema para el Desa-
rrollo Integral de la Familia 
(DIF) estatal y de Desarrollo 
Económico del estado.

“Recibimos a la titular 
del sistema estatal, a la li-
cenciada Verónica Lezama, 
con la intención de cono-
cer todo el esfuerzo que está 
haciendo el DIF, la verdad 
es que yo tuve una expe-
riencia como cónsul de Aus-
tralia hace unos años en 
donde dejaron abandonada 
una niña en una iglesia, una 
niña australiana, y a mí me 
preocupaba mucho, cuando 
me enteré fui al DIF con 
la idea de asistir a la niña, 

inclusive si era necesario 
tomarla en resguardo y la 
verdad es que cuando en-
contré la casa que tienen de 
atención fue una grata sor-
presa, de las instalaciones, 
la atención. Y entonces con 

eso en mente la invitamos 
a participar”, relató Javier 
Carlos Olvera Silveira, pre-
sidente del CCE del Caribe.

La titular del DIF les in-
formó que en la actual ad-
ministración han atendido a 

un total de 193 mil personas, 
que es casi 10 por ciento de 
la población, y la idea ahora 
es con el apoyo del sector 
empresarial lograr el equipa-
miento a un centro de aten-
ción que están empezando 

a edificar en Cancún con 
financiamiento del gobierno 
del estado, que servirá para 
seguir atendiendo a los gru-
pos más vulnerables.

Mientras que en el caso 
de la Secretaría de Desa-
rrollo Económico, acudió 
su titular, Paul Carrillo, 
quien hizo énfasis en el 
proyecto Pilares, al que es-
tarían sumándose los em-
presarios para contribuir 
a esta labor social y que 
pueda prevalecer en futu-
ras administraciones.

“Básicamente con el sec-
tor empresarial es armarle 
todas estas reuniones para 
que el DIF pueda socializar 
el proyecto, que se socialice 
y sean los propios empresa-
rios quienes puedan com-
partir la experiencia que 
están viviendo y la integra-
ción con el DIF del estado. 
Tulum y Cancún están en-
tre los 50 lugares con altos 
índices de delincuencia y 
por eso la importancia de 
llevar esto a la región 234 
para fortalecer el Centro 
de Desarrollo Comunitario 
pero con una nueva moda-
lidad y también en Tulum”, 
especificó Paul Carrillo.

CCE de Cancún se reúne con titular del 
DIF para conocer proyectos de gobierno
En la actual administración estatal se ha atendido a un total de 193 mil personas

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ “Básicamente con el sector empresarial es armarle todas estas reuniones para que el DIF 
pueda socializar el proyecto, que se socialice y sean los propios empresarios quienes puedan 
compartir la experiencia que están viviendo”: Paul Carrillo. Foto Sistema DIF Quintana Roo



En rueda de prensa este 
lunes 3 de febrero en Can-
cún, la diputada federal por 
Quintana Roo, Marybel Vi-
llegas Canché, informó que 
atendiendo el llamado de la 
dirigencia nacional de Mo-
rena, se suma a los trabajos 
de afiliación en la entidad.

La legisladora aseguró 
que es momento de fortale-
cer al partido en Quintana 
Roo en tiempos en los que 

se demanda unidad para en-
frentar los desafíos que tiene 
México y para lograr la con-
solidación del segundo piso 
de la cuarta transformación. 

“El llamado de nuestra 
dirigencia nacional, que en-
cabeza Luisa María Alcalde, 
es sumarnos todos para lo-
grar la meta y lo más impor-
tante, trabajar en territorio, 
visitar casa por casa, para 
ser más quienes contribu-
yamos a la transformación 
de nuestro país”, expresó.

Agregó que la propia pre-
sidenta, Claudia Sheinbaum, 

ha hecho un llamado a la 
militancia y a quienes ocu-
pan cargos públicos a bajar 
a territorio, a regresar con 
la gente, con las personas 
que ya dieron su voto de 
confianza al partido, y con 
quienes no para de seguir 
revolucionando conciencias. 

La campaña de afilia-
ción y credencialización 
pretende incorporar en 
todo el país, unos 10 millo-
nes de mexicanos a las filas 
del partido, y en Quintana 
Roo la meta es lograr su-
perar los 160 mil. Actual-

mente hay un padrón de 35 
mil afiliados. 

Como parte de esta cam-
paña, se diseñó una nueva 
credencial que será entre-
gada a las y los afiliados 
a Morena, la cual cuenta 
con elementos gráficos que 
fortalecen la historia y la 
identidad partidaria; ade-
más, contiene una serie de 
elementos para garantizar 
la seguridad de los datos 
personales de las y los mi-
litantes, tales como una 
marca de luz ultravioleta y 
un código QR.

La presidenta municipal 
Estefanía Mercado puso en 
marcha el sábado 1 de fe-
brero el primero de cuatro 
foros ciudadanos para socia-
lizar el proyecto de reforma 
constitucional de cambio de 
denominación del munici-
pio de Solidaridad por el de 
Playa del Carmen.

Ante más de 300 ciuda-
danos reunidos en el domo 
del primer parque de Villas 
del Sol, Estefanía Mercado, 
acompañada por el secre-
tario general del ayunta-
miento, Luis Herrera Quiam, 
funcionarios de su gabinete 
e integrantes del Cabildo, dio 
a conocer los motivos por los 
cuales surgió la iniciativa.

“Playa del Carmen tiene 
muchos factores, no sólo es 
querer borrar el último resi-
duo de la corrupción de este 
país y refrendar los valores 
y los principios de la cuarta 
transformación, sino porque 
Playa del Carmen es cono-
cido a nivel mundial, a nivel 
nacional; también para de-
volverle parte de nuestra his-
toria; la Virgen del Carmen 
representa nuestra identi-
dad, la esencia que le dio vida 
a este pueblo de pescadores”, 
expuso la alcaldesa.

En contraste, “el nombre 
de Solidaridad pertenece al 
viejo régimen neoliberal del 
ex presidente Carlos Salinas 
de Gortari, esa es la única 
razón por la que se le puso 
Solidaridad; sin embargo, en 
este gobierno por primera 
vez se le va a consultar al 
pueblo qué es lo que quiere”.

Además, dijo, las y los tu-
ristas nacionales e interna-
cionales identifican al des-

tino como Playa del Carmen 
y no como Solidaridad, por lo 
tanto, el cambio de denomi-
nación traerá mayores be-
neficios a todos los sectores 
de la población.

Los siguientes foros ciu-
dadanos se llevarán a cabo 
en el domo del parque Lá-
zaro Cárdenas, en la colo-
nia Luis Donaldo Colosio, 
el próximo 5 de febrero; en 
el domo que se encuentra 

atrás del edificio de la alcal-
día de Puerto aventura, el 
13 de febrero; y en el Teatro 
de la Ciudad Xaman Há, el 
15 de febrero, donde la po-
blación podrá participar de 
manera abierta.

De contar con la aproba-
ción del pueblo, la iniciativa 
de cambio de nombre del 
municipio será enviada a la 
XVIII Legislatura del Con-
greso del Estado.

Miles de playenses y turis-
tas de diferentes partes del 
país y el mundo se reunie-
ron la noche del 2 de febrero 
para hacer de la décima edi-
ción de la Feria del Tamal y 
del Atole, un éxito total en 
la Plaza 28 de Julio, donde 
además las autoridades 
municipales de Solidaridad 
ofrecieron un programa cul-
tural y artístico.

“Hoy se vendieron más de 
25 mil tamales. Imagínense 
cuánto esfuerzo, cuántas 
horas se destinaron para 
elaborar tal cantidad. Eso 
merece un fuerte aplauso 
para todos los participantes”, 
dijo la presidenta municipal 
Estefanía Mercado.

Acompañada por los se-
cretarios de Turismo, Es-
tefanía Hernández, y de 
Desarrollo Económico y de 
Atracción de Inversiones, 
Antón Bojórquez, así como 
el chef Héctor Escobedo, 
presidente del comité or-
ganizador, la alcaldesa des-
tacó la importancia de rea-
lizar este tipo de eventos 
que generan comunidad, 
cultura y amor por las tra-
diciones mexicanas.

“Lo más importante es 
que a través de este tipo de 
eventos nuestros empren-
dedores llevan beneficios 
económicos a sus familias”, 
indicó al dar a conocer que 
se inscribieron más de 50 
vendedores. Asimismo, re-
saltó que Playa del Carmen 
es una ciudad multicul-
tural en la que conviven 
más de 100 nacionalidades 
y donde la gastronomía 
tiene un arraigo muy im-
portante. Agregó que para 
esta edición de la feria se 
elaboraron tamales de dis-
tintos estados de la Repú-
blica Mexicana y de otros 
países, como Colombia.

Durante el evento se 
llevó a cabo la premia-
ción a los tres mejores 
tamales. El primer lugar 
fue para Jéssica Galicia; 
el segundo para Jéssica 
Hernández y el tercero 
para Teodora Pulido.

Más de 25 mil 
tamales vendidos
en feria alusiva de 
Playa: Mercado

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Inician en Solidaridad los foros 
para decidir cambio de nombre
DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

LA NUEVA DENOMINACIÓN DEL MUNICIPIO SERÍA PLAYA DEL CARMEN

▲ Solidaridad pertenece al “viejo régimen neoliberal” de Gortari; en cambio, Playa del Carmen 
busca refrendar los valores de la 4T: Estefanía Mercado. Foto ayuntamiento de Solidaridad

Villegas se une a trabajos de afiliación de Morena

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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El gobernador Joaquín Díaz 
Mena recibió el Primer In-
forme de Actividades del 
titular de la Fiscalía Gene-
ral del Estado (FGE), Juan 
Manuel León León, en un 
acto que refrenda el com-
promiso y la colaboración 
por la justicia y la preserva-
ción de la paz en Yucatán.

En el Salón de los Retra-
tos del Palacio de Gobierno, 
el mandatario estatal enca-
bezó el acto de entrega por 
parte del fiscal del Estado, 
a quien le reiteró que su ad-
ministración tiene toda la 

voluntad de apoyar a esta 
instancia en todo lo nece-
sario para garantizar que su 
labor se desarrolle con auto-
nomía, rapidez, eficiencia y 
cercanía con la gente.

“El acceso a la justicia no 
debe depender de la posi-
ción social, del poder eco-
nómico o de la cercanía con 
las instituciones; la justicia 
tiene que ser para todos, no 
solo para unos cuantos. No 
puede ser lenta, indiferente, 
ni un privilegio al que pocos 
tienen acceso”, aseveró.

En ese sentido, el titular 
del Ejecutivo estatal apuntó 
que la justicia no es un tra-
bajo aislado, sino un esfuerzo 
conjunto que requiere la 

coordinación entre las dis-
tintas instituciones de justi-
cia y seguridad de los tres ór-
denes de gobierno, cada uno 
con una tarea fundamental.

 “Sabemos que la justicia 
es la base de la confianza que 
tiene la sociedad en sus insti-
tuciones. Yucatán ha crecido 
y, con ese crecimiento, tam-
bién han crecido sus retos. 
Asumamos juntos y con res-
ponsabilidad esta realidad; no 
podemos permitirnos que-
darnos en la queja o la inmo-
vilidad”, afirmó Díaz Mena.

El gobernador llamó a 
trabajar en equipo por la 
prevención y para llevar 
juntos una mejor justicia 
al pueblo, “porque sin justi-

cia no hay confianza y sin 
confianza no hay paz”.

 Por su parte, el fiscal gene-
ral del Estado, Juan Manuel 
León León, señaló que la FGE 
se está transformando en una 
institución ciudadana, por lo 
que agradeció al gobernador 
por su acompañamiento y la 
coordinación en este proceso.

“Estamos avanzando con 
pasos sólidos y hemos sen-
tido el apoyo del gobierno 
del estado para fortalecer 
la procuración de justicia y 
hacer que el pueblo se sienta 
acompañado y respaldado 
por sus instituciones de jus-
ticia y seguridad”, apuntó.

En el evento participaron 
el titular de la Secretaría 

General de Gobierno (SGG), 
Omar Pérez Avilés; el con-
sejero jurídico del estado, 
Gaspar Alemañy Ortiz; los 
subsecretarios de Preven-
ción y Reinserción Social, 
Hernán Jesús Vega Burgos, 
y de Asuntos Políticos, Pablo 
José Castro Alcocer.

De la FGE, estuvieron el 
secretario técnico sustantivo, 
David Cetina; la vicefiscal de 
Prevención del Delito, Justi-
cia Alternativa y Atención 
Ciudadana, Yazmín Polanco; 
el vicefiscal especializado en 
Justicia para Adolescentes, 
Rafael Pinzón; así como los 
vicefiscales de Investigación 
y Litigación A, Arturo Am-
brosio, y B, Nora Cauich.

Sin justicia no hay confianza, y si ésta 
falta tampoco puede haber paz: Huacho
El gobernador de Yucatán enfatizó que “el acceso a la justicia no debe depender 

de la posición social, del poder económico o de la cercanía con las instituciones”

PRIMER INFORME DE ACTIVIDADES DE LA FGE

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

▲ El fiscal Juan Manuel León apuntó que “estamos avanzando con pasos sólidos y hemos sentido el apoyo del gobierno del estado para fortalecer la procu-
ración de justicia y hacer que el pueblo se sienta acompañado y respaldado por sus instituciones de justicia y seguridad”. Foto Facebook Huacho Díaz Mena
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E
l error está en pensar 
que la violencia se mide 
por lo que sucede en 
las calles. Pero, puertas 

adentro, la violencia que no se 
ve es tan aterradora como la 
que aparece en la nota roja de 
los periódicos, donde —en el 
caso de Yucatán— siempre se 
enfatiza la presencia del forá-
neo para inducir la idea de las 
causas exógenas del mal: aquí 
estábamos bien, a pesar de los 
malos salarios y de las condi-

ciones a veces infrahumanas de 
vida y de trabajo. Todo se des-
compuso cuando empezaron a 
llegar los “extraños”. 

Aquí ningún tío abusaba 
de su sobrina menor de edad, 
ningún hombre golpeaba a su 
esposa, no existía la discrimina-
ción hacia los pueblos origina-
rios, ni el maltrato infantil ni las 
desigualdades flagrantes. Nin-
guna mujer ha sido hostigada 
por su ex pareja en contubernio 
con las autoridades, a ninguna 
se le han quitado sus hijos ni 
ha padecido abuso de autoridad; 
nadie ha sido discriminado por 

su apellido indígena o por ha-
blar la lengua maya. 

Vivíamos en una paz que se 
socializó injertándola en la man-
sedumbre y el silencio.

¿Y qué con el terror de la po-
breza y de los bajos salarios? ¿Con 
la violencia de las larguísimas 
jornadas de trabajo? ¿Con la vio-
lencia que supone obligarnos a 
competir y no a colaborar?

 No sé si lo que sucedió 
en Tekit es más violento que 
todo el lodo que escurre en las 
redes sociales y en los medios 
electrónicos locales, así como 
en las publicaciones amarillis-

tas; desde el simplismo de atri-
buir todo a la “falta de valores” 
o las muy genéricas y ambiguas 
“responsabilidades de las di-
versas instancias de gobierno”, 
la violencia se reproduce en 
nuestra incapacidad de pensar 
con orden.

Pero el terror está escurriendo 
desde puertas adentro hacia la 
calle y ello implica reconocer la 
complejidad de las causas que 
terminaron generando la trage-
dia de Tekit. 

El simplismo es siniestro 
porque expande las posibili-
dades del horror.

Tekit: la violencia en Yucatán

JOSÉ DÍAZ CERVERA

 “La violencia se reproduce en nuestra incapacidad de pensar con orden, pero el terror está escurriendo desde puertas adentro hacia la calle y ello implica reconocer 
la complejidad de las causas que terminaron generando la tragedia de Tekit. El simplismo es siniestro porque expande las posibilidades del horror”. Foto jusaeri
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Mérida logra fortalecer cohesión social 
mediante programa Vecinos Vigilantes

Con el objetivo de seguir 
fortaleciendo la cohesión 
social y la seguridad en el 
municipio, el ayuntamiento 
de Mérida puso en marcha 
el programa Vecinos Vigilan-

tes. En un trabajo coordi-
nado entre la Dirección de 
Desarrollo Social y Combate 
a la Pobreza y la Policía Mu-
nicipal, se busca fortalecer 
el tejido social y fomentar la 
participación ciudadana en 
la seguridad de sus colonias.

Desde la colonia Juan 
Pablo II, Arturo León Itzá, 
director de Desarrollo So-
cial y Combate a la Pobreza, 
comentó que para la alcal-
desa Cecilia Patrón Laviada 
es una prioridad promover 
la participación ciudadana 
para mantener a Mérida 
como una de las ciudades 
más seguras del país. 

“En esta una nueva 
forma de gobernar, la al-
caldesa nos ha pedido estar 
más cercanos a la gente, con 
acciones concretas para su 
bienestar. Por eso, los Veci-

nos Vigilantes fungen como 
gestores ciudadanos ante el 
ayuntamiento de Mérida y 
con el apoyo de nuestra Po-
licía Municipal, se suman a 
los esfuerzos para prevenir 
el delito y generar entornos 
seguros para nuestras fami-
lias”, determinó.

León Itzá indicó que el 
fortalecimiento del tejido 

social es clave en la preven-
ción del delito.

 “Más prevención y más 
comunidad significan una 
Mérida donde todas y to-
dos seamos incluidos y nos 
sintamos en paz. Con estas 
pláticas y capacitaciones por 
parte de la Policía Municipal 
buscamos que cada vecino y 
vecina se convierta en un 

aliado en la seguridad, la paz 
y la sana convivencia de su 
colonia”, expresó.

Señaló que el ayunta-
miento de Mérida trabaja de 
la mano con la ciudadanía 
para fortalecer la preven-
ción del delito y la seguridad 
en cada colonia. 

“A través de estrategias 
como el programa de Veci-

nos Vigilantes, se fomenta la 
colaboración activa entre la 
comunidad y las autorida-
des, permitiendo que cada 
meridano participe en la 
construcción de un entorno 
más seguro y confiable”, 
concluyó Arturo León.

El programa de Vecinos 

Vigilantes ha logrado conso-
lidar hasta finales de 2024 
un total de 200 comités en 
toda la ciudad. Para 2025, la 
meta es alcanzar 600 gru-
pos organizados que parti-
cipen activamente por sus 
colonias.

Con el objetivo de invo-
lucrar a un mayor número 
de personas en la vigilancia 
y protección de su comuni-
dad, cada comité de Vecinos 
Vigilantes recibirá pláticas 
preventivas por parte de la 
Policía Municipal.

El compromiso del 
ayuntamiento de Mérida 
es claro: seguir fortale-
ciendo la comunidad, ge-
nerando espacios de par-
ticipación ciudadana y 
garantizando que cada me-
ridano tenga un entorno 
seguro en el que pueda 
desarrollarse plenamente.

DE LA REDACCIÓN 
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 “Más prevención y más comunidad significan una Mérida donde todas y todos seamos incluidos y 
nos sintamos en paz”, dijo Arturo León Itzá, director de Desarrollo Social. Foto ayuntamiento de Mérida

Se han consolidado hasta finales de 2024 un total de 200 comités en toda la ciudad

Investigadores conforman nueva Red Académica de la Milpa 
Maya Peninsular de Yucatán hacia la soberanía alimentaria

Investigadores y académi-
cos de distintas disciplinas 
crearon la Red Académica 
de la Milpa Maya Peninsu-
lar de Yucatán, la cual busca 
generar políticas públicas e 
investigaciones en beneficio 
de las comunidades mayas 
respecto al tema de la so-
beranía alimentaria. En la 
rueda de prensa, autorida-
des de la Secretaría de Desa-
rrollo Sustentable, Secreta-
ría de Cultura, el Centro de 
Investigaciones Científicas 
de Yucatán (CICY), entre 

otras, firmaron la carta de 
intención institucional que 
avala la creación de esta red. 

La idea de este proyecto 
corresponde a una convo-
catoria en la que se invitó 
al Conahcyt (ahora Secihti) 
y al Centro de Investigación 
Científica de Yucatán, para 
que plantearan un proyecto 
que incluyera, a través de 
una perspectiva multidis-
ciplinaria, a la milpa maya 
como parte del patrimonio 
agrícola mundial, y se toma-
ran medidas para su rescate 
y valoración.

A la convocatoria de este 
proyecto respondieron 129 
investigadores de 18 insti-

tuciones de ocho estados 
con 36 proyectos, 10 temas 
y cuatro grandes proyec-
tos. La tarea de generar un 
proyecto con todo esto era 
bastante difícil, reconoce la 
presidenta de la Red Aca-
démica, no obstante, el 
acuerdo se logró.

“Con base en la respuesta 
a esta convocatoria se deci-
dió conformar esta red, con 
la visión de promover y for-
talecer la investigación, la 
preservación y la difusión 
del sistema de milpa maya, 
valorando la importancia 
del patrimonio biocultural 
y social que esta representa 
en Yucatán”, explicó la presi-

denta de la Red Académica, 
Silvia Terán y Contreras.

Esta Red Académica 
busca contribuir a la susten-
tabilidad de la milpa, resca-
tando los aspectos esenciales 
que han sido importantes 
para desarrollarla. Esta he-
rencia busca responder a los 
retos actuales que se está en-
frentando el estado de Yu-
catán, expresó la presidenta. 

“La visión de la red es 
crear diálogos y acción co-
munitaria entre académi-
cos, agricultores y comu-
nidades para conservar los 
cultivos contemporáneos 
siempre acompañados de las 
instituciones.” 

La milpa maya ha sido 
reconocida a través de la 
FAO (Organización de las 
Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimenta-
ción), la Red Académica pro-
cura contribuir al plan diná-
mico para su conservación 
que recomienda la FAO.

En rueda de prensa estu-
vieron presentes los titula-
res del Centro de Investiga-
ción Científica de Yucatán, 
Mayra Rubí Segura Campos, 
el rector de la UADY, Carlos 
Alberto Estrada Pinto, y la 
titular de la Secretaría de 
Ciencia, Humanidades, Tec-
nología e Innovación, Gio-
vanna Campos Vázquez.

RODRIGO MEDINA

MÉRIDA



La alcaldía de Campeche da 
respuesta a los ciudadanos 
con la brigada de esteriliza-
ción para control de población 
de perros y gatos con acceso a 
calle en la colonia 20 de no-
viembre, a través de la Subdi-
rección de Medio Ambiente, 
informó la subdirectora Ana 
Alexandra González Marín.

Es así, que el ayunta-
miento capitalino pro-
mueve permanentemente 
la tenencia responsable de 
mascotas y como parte de 
esta cultura de prevención 
tiene a disposición de la ciu-
dadanía el Programa Per-
manente de Esterilización, 
con el que se previene la 
proliferación de animales 
en situación de calle, se pro-
mueve el derecho de anima-
les a una vida libre de vio-
lencia, además de prevenir 
enfermedades zoonóticas.

Así, dando atención a 
una solicitud de los veci-
nos de la colonia 20 de no-
viembre, la subdirección 
de Medio Ambiente acercó 
una brigada de esteriliza-
ción los días 28, 29 y 30 de 

enero, realizando un pro-
medio de 15 esterilizacio-
nes diarias para controlar 
la población de animales 
de compañía y con acceso 
a calle, reducir riesgo ve-

terinarios y sanitarios, ex-
plicó la subdirectora.

El control de la población 
de animales ayuda a garan-
tizar una vida libre de vio-
lencia, mantener la calidad de 

vida de las mascotas, evitar 
su explotación económica, 
reduce la proliferación de en-
fermedades zoonóticas, entre 
otras, explicó la directora Ana 
Alexandra González Marín.

Reportes Goverdi es la he-
rramienta tecnológica con 
la que la alcaldía de Cam-
peche facilitará y dará ce-
leridad a las denuncias ciu-
dadanas, la cual ya está 100 
por ciento disponible para 
sistemas IOS y Android, 
dio a conocer el director 
de Servicios Públicos, Fran-
cisco Balan Quijano.

Para una mejor gestión 
y respuesta al ciudadano, 
la alcaldía de Campeche 
se apoya en tecnologías, 
en este caso fue creada 
Reportes Goverdi, una he-
rramienta ya disponible 
en sistemas IOS y Android 

para que los ciudadanos 
puedan descargarla en sus 
dispositivos móviles y le-
vantar sus denuncias, ase-
guró Balan Quijano.

“Queremos dar a cono-
cer a los ciudadanos que 
Reportes Goverdi ya está 
en funcionamiento al 100 
por ciento. Se trata de una 
aplicación con la que los 
habitantes del municipio 
podrán presentar sus de-
nuncias por deficiencias 
o fallas en alumbrado pú-
blico, luminarias averiadas, 
rejillas robadas o en mal 
estado. Nosotros podremos 
ubicarlas y darles atención 
en orden de prelación. Con 
esta app, sumamos una he-
rramienta más que permita 
responderles a los ciudada-

nos. Importante es poder 
decirles que ya está dispo-
nible para sistemas operati-
vos IOS y Android”, precisó.

“El ciudadano sólo de-
berá entrar a su tienda de 
aplicaciones y descargar 
Reportes Goverdi, generar 
su cuenta llenando los si-
guientes datos: Número te-
lefónico, generar una con-
traseña, registrar el código 
que la app le enviará vía 
mensaje de texto, llenar los 
campos de información per-
sonal que le solicita y listo, 
una vez que tenga cuenta 
podrá hacer su reporte, eli-
giendo el tipo de denuncia y 
la ubicación del poste, lumi-
naria o rejilla”, explicó.

La alcaldía de Campeche 
ha dado muestra y resultado 

de que el apoyo de tecnolo-
gía ayuda a mejorar la aten-
ción ciudadana, ejemplo de 
ello es el Centro de Atención 
Municipal que concentra 20 
direcciones municipales que 
realizan un promedio de 90 
trámites municipales, más 
servicios de otras dependen-
cias e iniciativa privada en 
beneficio de los ciudadanos.

La aplicación Reportes 
Goverdi supera las de otras 
tecnologías, de forma que 
se prevé se convierta en 
la principal herramienta 
con la que se reciban repor-
tes y se atienda las quejas 
ciudadanas en materia de 
servicios públicos en be-
neficio de los ciudadanos, 
sumando rapidez y eficacia, 
concluyó Francisco Balan.

Colados, torteados, de elote, 
de chaya, chanchamitos ta-
basqueños, entre otros, son 
algunos de los platillos que 
se presentaron en el Festival 
del Tamal, que organizó la 
Canirac Ciudad del Carmen.

Con la participación de 
más de 70 expositores de 
este tradicional platillo, el 
organismo integrante del 
Consejo Coordinador Em-
presarial de Carmen, de-
sarrolló esta actividad co-
mercial en el marco del Día 
de la Candelaria este fin de 
semana pasado.

Policultura

La policultura que se con-
juga en Carmen se hizo pre-
sente con los tamales tra-
dicionales de estados como 
Yucatán, con el socuco; Ta-
basco, de los chanchamitos; 
de Veracruz, del Estado de 
México y de Tamaulipas.

A este evento, que se llevó 
a cabo en la nave comercial 
de la Canaco Servitur en 
Playa Norte, acudieron más 
de 4 mil personas, desde que 
se abrieron las puertas de la 
sede a las 11 horas.

Gabriela Cruz Damas, 
presidenta de la Canirac 
Carmen, explicó que nue-
vamente se demuestra que 
la gastronomía de Carmen 
es tan rica y variada, que 
puede ser un referente de 
atracción turística.

Por su parte, la directora 
de Turismo y Desarrollo  
Económico, Nelsy Sánchez 
Vega, dio a conocer que ya 
se preparan eventos gastro-
nómicos, como el Tour del 
Taco y el Festival del Mango.

Sostuvo que estos even-
tos ayudan a incrementar 
el turismo en la Isla.

Asisten miles al 
Festival del Tamal 
en Carmen 

DE LA REDACCIÓN 

CIUDAD DEL CARMEN

La app Reportes Goverdi ya 
está operando en Campeche
JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Realizan campaña de esterilización para mascotas

JAIRO MAGAÑA

SAN FRANCISCO DE CAMPECHE

Estos eventos 

gastronómicos 

ayudan al turismo 

local, afirma Nelsy 

Sánchez Vega

▲ La subdirección de Medio Ambiente llevó una brigada de esterilización a la colonia 20 de 
Noviembre los días 28, 29 y 30 de enero, realizando un promedio de 15 esterilizaciones diarias 
para controlar la población de animales de compañía. Foto Protección del Medio Ambiente
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L
A IDENTIDAD DE una 

sociedad se construye y 

se redefine a lo largo del 

tiempo a través de sus 

tradiciones, creencias y prácti-

cas cotidianas. En este proceso, 

el cuerpo humano juega un pa-

pel fundamental, no sólo como 

un contenedor físico, sino como 

un vehículo de expresión cultu-

ral, simbólica y espiritual. 

EN ESTE CONTEXTO, la pro-

cesión guadalupana, una de las 

manifestaciones religiosas y 

culturales más importantes en 

México, emerge como un claro 

ejemplo de cómo las identidades 

se construyen y se expresan a 

través del cuerpo, en un acto co-

lectivo que fusiona devoción reli-

giosa, pertenencia social, memo-

ria histórica y simbolismo visual.

LA VIRGEN DE Guadalupe, co-

nocida como Reina de México y 
Emperatriz de América es símbolo 

de unidad y figura que trasciende 

el papel religioso para convertirse 

en un elemento central de la iden-

tidad mexicana. Su imagen, pro-

fundamente arraigada en la cul-

tura popular, no sólo representa 

la devoción cristiana, sino que se 

ha convertido en un ícono de re-

sistencia, mestizaje y pertenencia 

para millones de mexicanos, tanto 

dentro como fuera del país. 

LA PROCESIÓN GUADALU-
PANA, celebrada el 12 de diciem-

bre de cada año, se convierte así 

en un acto donde el cuerpo de los 

participantes, ya sea en caminatas 

o danzas, es el medio por el cual se 

establece una conexión entre lo sa-

grado y lo cotidiano, lo individual 

y lo colectivo. El cuerpo se vuelve 

un vehículo de identidad colectiva, 

transformándose en una manifes-

tación pública de devoción, orgullo 

y memoria. Miles de personas, ves-

tidas con colores vivos, banderas, 

imágenes de la Virgen, y cargando 

consigo la devoción y la esperanza, 

se agrupan en una peregrinación 

que no sólo es física, sino también 

emocional y simbólica. Caminar, 

cantar y bailar durante la proce-

sión son formas de performativi-

dad que expresan un culto vivido, 

una experiencia que va más allá de 

la simple creencia para convertirse 

en una afirmación de pertenencia 

a una comunidad.

UNO DE LOS elementos clave en 

la procesión guadalupana es la 

vestimenta, que no sólo refleja la 

devoción religiosa, sino también 

el simbolismo que impregna la 

identidad cultural. Las ropas, los 

colores, los adornos y las imágenes 

que los participantes portan son 

una forma de expresión visible y 

concreta de su identidad. El rojo, el 

verde y el blanco predominan en 

los atuendos, como los colores de 

la bandera nacional, reforzando el 

vínculo entre la Virgen de Guada-

lupe y la nación mexicana. La ves-

timenta, entonces, no es sólo un 

componente estético, también un 

lienzo que conecta con la historia 

y la identidad nacional.

ES IMPORTANTE RESALTAR que 

los cuerpos durante la procesión 

guadalupana no son cuerpos ais-

lados, sino un sólo cuerpo colec-

tivo. En este sentido, el cuerpo 

del peregrino se convierte en un 

sitio de resistencia y reafirmación 

en medio de un mundo globali-

zado, fragmentado en términos de 

pertenencia cultural. La procesión 

es así, una forma de recuperar 

la memoria histórica, una que ha 

sido transformada a lo largo del 

tiempo, pero que sigue viva en las 

calles y en los cuerpos de aquellos 

que la transitan. Es en el cuerpo 

donde la memoria resiste al olvido, 

con colores y vestimentas que 
comparten una historia común.

LA PROCESIÓN GUADALU-
PANA también visibiliza una de 

las dinámicas más importantes del 

uso del cuerpo en la construcción 

de identidad: la expresión de la 

devoción y el sacrificio. En mu-

chas ocasiones, los participantes 

realizan actos de penitencia, como 

caminar descalzos, cargar pesadas 

ofrendas o incluso recorrer largas 

distancias en condiciones extre-

mas. Estos sacrificios físicos son 

interpretados como una forma de 

acercarse a lo divino, pero tam-

bién como una forma de reafir-

mar la identidad religiosa y cultu-

ral, demostrando el compromiso 

con una tradición que forma parte 

de la vida cotidiana de millones 

de personas. El cuerpo, entonces, 

es el receptáculo donde se con-

cretan esas identidades híbridas, 

donde las huellas del pasado y las 

influencias del presente se entre-

lazan, creando una cultura única 

que se expresa a través de la reli-

giosidad y la danza. Por eso cada 

paso, cada ofrenda, cada canción, 

son manifestaciones de cuerpos 

en resistencia y reelaboración.

PARA MUCHAS PERSONAS, el 12 

de diciembre, Día de la Virgen de 

Guadalupe, es sinónimo de acudir 

a su santuario más grande en Mé-

xico, la Basílica de Guadalupe. Sin 

embargo, para otros, como aquellos 

que recorren los caminos de los 

municipios hacia la Parroquia de 

Nuestra Señora de Guadalupe en 

Mérida, el acto de peregrinar tam-

bién es una forma de expresar su 

devoción. Algunas llegan acompa-

ñadas por sus familias, otras lo ha-

cen en soledad, pero todas lo hacen 

con la esperanza de fortalecer vín-

culos. Estos peregrinos caminan, 

viajan en bicicleta o se agrupan en 

convoyes, cada uno con su propia 

historia que contar, pero todos uni-

dos por su fe en la Virgen de Gua-

dalupe y la afirmación de su iden-

tidad. Al concluir, me planteo una 

reflexión en este mundo cada vez 

más globalizado: ¿Qué nos enseña 

este fenómeno sobre la conexión 

entre tradición, memoria histórica 

y la construcción de comunidad en 

el México contemporáneo?

Coordinadora editorial de la co-
lumna: 
María del Carmen Castillo Cisne-
ros, antropóloga social del Centro 
INAH Yucatán.
carmen_castillo@inah.gob.mx

*Michael Covián Benites, curador 
del Museo Regional de Antropolo-
gía Palacio Cantón, INAH.
michael_covian@inah.gob.mx

Cuerpos e identidades: 
La procesión guadalupana

CAUCES DEL TIEMPO

MICHAEL COVIÁN*

▲ “La procesión guadalupana también visibiliza una de las dinámicas 
más importantes del uso del cuerpo en la construcción de identidad: 
la expresión de la devoción y el sacrificio”. Foto Michael Covián
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E
l 30 de enero pasado la 

presidenta Claudia 

Sheinbaum hizo un anun-

cio en la mañanera que 

pasó prácticamente desaperci-

bido, no se le dio la difusión e 

importancia que requiere. Anun-

ció la creación de una nueva Ley 

Nacional para Eliminar Trámites 

Burocráticos y Corrupción.

En papel y en la descripción 

verbal de las intenciones de esta 

nueva Ley, se antoja importante, 

necesaria e indispensable. Es un 

paso en la dirección correcta y 

atiende coyunturas que han evi-

tado un mejor desempeño de los 

objetivos establecidos en la actual 

Ley de Mejora Regulatoria, esta-

blecida a nivel federal desde 2018, 

la cual a su vez derogó diversas 

disposiciones de la Ley Federal de 

Procedimiento Administrativo. 

La nueva Ley busca simplifi-

car y disminuir trámites y elimi-

nar actos de corrupción y abusos 

de autoridad, objetivos que nadie 

en su sano juicio podría estar en 

desacuerdo. Vivimos en un país 

donde la simplificación de trámi-

tes es la excepción, la regla que 

siguen muchos de la administra-

ción pública de los tres niveles pa-

rece ser basada en que mientras 

más complejos y complicados los 

trámites, mejor. ¿Cómo es posible 

que el pago del impuesto predial 

en Chetumal sea mucho más sen-

cillo y rápido que en Felipe Carri-

llo Puerto y José María Morelos? 

¿Cómo es posible que el pago del 

mismo impuesto sea más ágil en 

Mérida que en Chetumal, por lo 

menos hace unos años?

Es increíble que en pleno siglo 

XXI, con los avances tecnológicos 

en digitalización, se pida copia tras 

copia de CURP, de credencial de 

elector, de domicilio, etc., casi para 

cualquier trámite, y en las oficinas 

ver cajas mal escoradas y desorga-

nizadas que albergan los millones 

de hojas que se han acumulado, y 

se siguen acumulando, por requi-

sitos que se piden una y otra vez. 

El caso de la CURP es impre-

sionante; cuando lo piden como 

requisito se exige que contenga 

el nombre del secretario/a actual 

de Gobernación, como si la CURP 

cambiara cada vez que entra una 

nueva persona al mismo cargo. El 

argumento es que se pueden fal-

sificar, pero es endeble. ¿Por qué 

no castigan a quien incurra en 

ese delito en vez de pedir a toda la 

población que invierta tiempo y 

dinero en un trámite que debe ser 

sencillo? Esta es una lógica muy 

arraigada, en vez de castigar a la 

persona que incurra en el delito, 

se castiga a toda la población.

La nueva Ley de simplifica-

ción burocrática se inscribe en el 

marco del Plan México, el cual se 

ha diseñado para guiar el creci-

miento económico de nuestro país 

en el presente sexenio. La nueva 

Ley implicará reformar los artí-

culos 25 y 73 de nuestra Constitu-

ción y abrogar la Ley General de 

Mejora Regulatoria. Tiene como 

meta reducir al menos 50 por 

ciento de los trámites existentes, 

el tiempo de resolución, y digitali-

zar por lo menos 80 por ciento de 

los trámites.

Uno de los objetivos de la nueva 

Ley es mantener buenas prácticas 

regulatorias como lo establece el 

T-MEC. ¿Será una de las demandas 

no visibles detrás de los aranceles 

que ha impuesto el gobierno de Es-

tados Unidos a México? Difícil de 

saber, pero en el contexto de 25 por 

ciento de aranceles que nos impuso 

Trump -en pausa-, el escenario de 

lidiar con esa medida en un con-

texto de complejidad burocrática, 

no es halagüeño. Nuestra mejor 

defensa es balancear la dependen-

cia exterior con fortalezas internas 

para fomentar el desarrollo soste-

nible con crecimiento económico, 

y no es una tautología.

Es cuanto.

fjrmay@hotmail.com

Nueva ley para eliminar trámites burocráticos
FRANCISCO J. ROSADO MAY

▲ “Vivimos en un país donde la simplificación de trámites es la excepción, la regla que siguen muchos de la administración pública de los tres niveles 
parece ser basada en que mientras más complejos y complicados los trámites, mejor (...) esta nueva Ley, se antoja importante”. Foto Rodrigo Díaz
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P
ARA TRUMP, ES “la pa-
labra más hermosa del 
diccionario”. Y sí, arancel, 
derivado del árabe, es una 

hermosa palabra. Pero en inglés, 
tariff carece de gracia, excepto 
para el nuevo presidente de los Es-
tados Unidos, quien utiliza la pala-
bra como garrote para amedren-
tar a sus enemigos y amenaza con 
tariffs a Canadá, México y otros 
países, incluso la Rusia de Putin, si 
no se subordinan a sus propuestas 
económicas y políticas.

PARADÓJICAMENTE, HACE 
80 años, en una escaramuza di-
plomática relacionada con los 
aranceles, México derrotó a los 
Estados Unidos, que en aquella 
ocasión no querían aplicarlos, 
sino retirarlos completamente 
y asegurar un mercado libre de 
controles en toda América.

ELLO SUCEDIÓ CUANDO, CON 
el fin de la Segunda Guerra Mun-
dial en el horizonte, el gobierno 
estadunidense y un grupo de 
empresarios encabezados por 
William Clayton promovieron la 
Conferencia Interamericana para 
Problemas de la Guerra y la Paz. 
El objetivo era crear una organi-
zación que representara los inte-
reses americanos —preámbulo de 
la OEA—, pero, sobre todo, asegu-
rar la adhesión al Acuerdo sobre 
Comercio y Tarifas (GATT), que 
garantizaría el funcionamiento 
comercial de la región bajo la 
égida de Estados Unidos. Para dar 
confianza a los invitados latinoa-
mericanos, se estableció como 
sede el Castillo de Chapultepec. 

LOS ARANCELES ERAN un tema 
central para México. Desde 1939, 
con la Comisión Arancelaria de 
Lázaro Cárdenas, hasta el proceso 
de sustitución de importaciones 
de Ávila Camacho durante la gue-
rra, un permanente debate en-
frentaba con posturas opuestas a 
industriales y comerciantes, así 
como a funcionarios mexicanos. 
Unos defendían los aranceles 
como medida indispensable para 
el desarrollo de la industria na-
cional frente a la competencia ex-
tranjera. Otros alegaban que un 
proteccionismo excesivo genera-
ría un empresariado ineficiente y 
una producción de mala calidad.
Encabezada por Ezequiel Padi-

lla, la Conferencia de Chapulte-
pec resultó en un triunfo para el 
grupo a favor de los aranceles y 
en un fracaso para la propuesta 
política de Estados Unidos. Los 
países participantes se negaron a 
suscribir el acuerdo y, en cambio, 
firmaron la Carta Económica de 
América de las Américas, que 
adoptaba los aranceles como ins-
trumento de la libertad de los 
diversos países. Estados Unidos 
aceptó la decisión para no perder 
apoyo continental y el proteccio-
nismo se convirtió en la estrate-
gia económica de Latinoamérica. 

PARA MÉXICO, LA Conferencia 
tuvo un efecto adicional. Vicente 
Lombardo Toledano, de la Con-
federación de Trabajadores de 
América Latina, y José Domingo 
Lavín, de Canacintra, coincidie-
ron en la necesidad de un acuerdo 
para impulsar la industrialización 
del país. Semanas después, firma-
ron un “pacto obrero-industrial” 
que comprometía a ambas par-
tes a detener anteriores enfren-
tamientos e impulsar conjunta-
mente grandes centros indus-
triales para abastecer de insumos 
clave a las empresas nacionales, 
promover financiamiento y edu-
cación técnica y, por supuesto, 
mantener los aranceles.

ESTA DECISIÓN FAVORECIÓ 
el crecimiento sostenido de la 
economía, conocido como el 
“milagro mexicano” durante los 
siguientes treinta años. Sin em-
bargo, a la larga generó los ries-
gos advertidos por los economis-
tas: un empresariado protegido 
y poco innovador, una industria 
ineficiente, un creciente endeu-
damiento.  Como otros países en 
los años ochenta, México tuvo 
que ceder ante las presiones del 
mercado y la banca internacio-
nal: suprimió los aranceles y se 
incorporó al GATT, hoy Orga-
nización Mundial del Comercio, 
tan apreciada por los Estados 
Unidos. Así comenzó el llamado 
“neoliberalismo”.

TRUMP AMENAZA CON un 
proceso en reversa. La globa-
lización significó para su país 
la expansión de sus empresas a 
todos los rincones del planeta 
en busca de condiciones favo-
rables de producción: materias 
primas, trabajo barato, acceso 
a mercados, bajos impuestos. 
Ese proceso tuvo consecuencias 
para la vida norteamericana. 
Numerosas ciudades industria-
les se desmantelaron y miles de 
obreros industriales se queda-
ron sin trabajo. Esos trabajado-

res descontentos constituyen 
hoy una de las bases de apoyo 
a Trump, quien usa la promesa 
de los aranceles “globales” para 
restaurar la grandeza perdida.

LA BELLEZA DE las tarifas para 
el presidente norteamericano es 
su capacidad de ser, al mismo 
tiempo, un instrumento de 
castigo y una promesa de cre-
cimiento que apuntale un dis-
curso populista, basado, como 
otros similares, en la oposición 
entre amigos y enemigos. La 
imposición de aranceles surge, 
acorde con su estilo, de decisio-
nes intempestivas, amenazado-
ras y rudas que, de llevarse a 
cabo con todas sus consecuen-
cias, vulnerarán a los países que 
las sufran -será el caso de Mé-
xico- pero al mismo tiempo en-
cerrarán a los Estados Unidos en 
una enorme burbuja económica 
mucho más grande que aquella 
que su país trató de combatir en 
el siglo pasado. Por eso, es posi-
ble que las tariffs se queden sólo 
como una amenaza latente.

SÍGANOS EN: http://orga.enes-

merida.unam.mx/

Facebook @ORGACovid19

Instagram @orgacovid19

X @ORGA_COVID19

De aranceles y tarifas; sucedió en Chapultepec
CRISTINA PUGA

GOBERNANZA Y SOCIEDAD

▲ “Encabezada por Ezequiel Padilla, la Conferencia de Chapultepec resultó en un triunfo para el grupo a fa-
vor de los aranceles y en un fracaso para la propuesta política de Estados Unidos”. Foto Wikimedia Commons
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A 
Candi May, María Can-
delaria May Novelo, fun-
dadora de Casa Colibrí, la 
conocí en la Filij, Feria In-

ternacional de Literatura Infantil 
y Juvenil, en la Ciudad de México. 
Fue una conexión inmediata, su 
terno yucateco me llenó de nostal-
gia de mi tierra y ella, quizá, sintió 
gusto de conocer a alguien de casa 
tan lejos de ella. Su vocación de 
promotora de lectura, la había lle-
vado a conocer nuevos mundos.

Pasaron los años y seguimos en 
contacto. He sido testigo de cómo 
ha ido transformando las escuelas 
en las que ha fungido como direc-
tora. Pareciera que adrede la man-
daban a las que tenían problemas 
con el personal y descuido del edi-
ficio, porque se repetía el modelo. 
Así como he conocido maestros 
comprometidos, hay otros que 
“hacen tiempo” mientras llega la 
jubilación y faltan, son impuntua-
les, no preparan clases, maltratan 
a los niños, se dedican al celular y 
a comer en el salón. Por lo menos 
a ella le tocaron de esos.

Candi, además de poner orden, 
transformaba la aridez en jardi-

nes llenos de vida, que provocaba 
a los pequeños a querer ir a la 
escuela. No faltaron demandas en 
su contra por exigir que cumplie-
ran sus compromisos laborales y 
ella, contra viento y marea, con-
tinuó aterrizando sus planes en 
beneficio de sus alumnos.

En Dzitup, comisaría de Va-
lladolid, inició a trabajar la paz, 
como un derecho de todos, a par-
tir de la visión de los abuelos 
mayas: trabajo en comunidad, 
respeto a la naturaleza y a los ma-
yores, por lo que abrió las puertas 
a los padres de familia y los invo-
lucró, incluso a ser conferencistas 
sobre temas del campo o la casa; 
sobre las tradiciones mayas. 

Luchó para que los alumnos 
pudieran ir a clase con su ropa 
típica. Un video de niñas con 
hipil se hizo viral y recorrió el 
mundo. Ella dice que usar el hipil 
fortalece la identidad maya, se 
trabaja los derechos humanos de 
identificación y cultura de paz.

Candi May mencionó en el po-
dcast español Sentidos comunes 
sobre la violencia que vivió en su 
casa, cuando los padres peleaban 
y la madre utilizaba la palabra 
“indio” para lastimar a su padre. 
Eso la marcó para siempre. Se 

gestó en su persona la vocación 
de justicia y la de prepararse 
para defender a los oprimidos y 
atropellados por la falta de ella.

La lista de posgrados de Ma-
ría Candelaria May Novelo (Va-
lladolid, Yucatán, 2 de febrero 
de 1969), es interminable:

Mujer maya feminista inter-
seccional, Maestra en Diseño Cu-
rricular, Maestra en Consejería 
y Educación de la Sexualidad, 
Doctora en Ciencias de la Educa-
ción y Especialista en Educación 
Integral de la Sexualidad. Diplo-
mada en investigación, género, 
derechos humanos, intercultu-
ralidad, promoción de la lectura, 
desarrollo humano, entre otros. 

Educadora por vocación, direc-
tora a nivel primaria y catedrática 
en la Universidad Pedagógica Na-
cional Subsede Valladolid. Promo-
tora cultural orgullosa de su iden-
tidad maya. Activista por los dere-
chos humanos, cultivadora de paz, 
escritora, tallerista, conferencista 
de los temas que le comprometen.

Candi May Novelo fundó en 
2010 el Centro Cultural y de De-
rechos Humanos Casa Colibrí, 
por y para las mujeres, diversi-
dad sexual, la niñez y los jóvenes 
del oriente del estado, en Va-

lladolid. En el 2021 se abrieron 
cinco sedes más en Panabá, Max-
canú, Tizimín, Cuzamá y Umán.

Este 2 de febrero, Candelaria 
May Novelo festejó su cumplea-
ños, con la inauguración de la 
Casa Colibrí, sede Candelaria, que 
además de sus talleres cotidianos, 
tendrá su segmento de Bazarita Di-

sidente en apoyo a emprendedores.
A partir de este domingo, ten-

drán su espacio vespertino de 6 a 
11, de jueves a domingo, una gran 
variedad de propuestas, desde 
plantas, uñas, panes, postres, em-
panadas, sorbetes, artesanías, cos-
méticos, deliciosos jugos de fruta 
con chile y sal, hasta productos 
para propiciar una relación amo-
rosa más placentera, que ofrece 
una especialista en sexología, 
tema que nos llena de curiosidad 
y cuesta tanto trabajo hablar. 

En estos momentos de zangolo-
teo mundial, alimenta nuestra es-
peranza ver que 25 personas con 
diferentes intereses hacen a un 
lado la desconfianza, la lucha por 
el poder y se unen a formar una 
comunidad de inclusión y apoyo 
para lograr juntos su meta: “Auto-
nomía económica para todas”. 

margarita_robleda@yahoo.com

Casa Colibrí, fortalece alas

MARGARITA ROBLEDA

▲ “En Dzitup, comisaría de Valladolid, inició a trabajar la paz, como un derecho de todos, a partir de la visión de los abuelos mayas”. Foto Margarita Robleda
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▲  Investigadores informan en ACS Applied Materials & Interfaces del uso de 
caucho de silicona mejorado con nanopartículas de zirconia para crear un polí-
mero antideslizante inspirado en los geckos. Dicen que el material, que se ad-

hiere al hielo, podría incorporarse en las suelas de los zapatos para reducir las 
lesiones en humanos. Los resbalones y caídas causan más de 38 millones de 
lesiones y 684 mil muertes cada año, según la OMS. Foto Wikimedia Commons
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Las tecnologías de la infor-
mación actuales, entre ellas 
la inteligencia artificial (IA), 
no son amigables con el me-
dio ambiente. “Una de las 
grandes limitaciones que tie-
nen, por las características 
mismas de la electrónica que 
utilizan, es que consumen 
muchísima energía, necesi-
tan de mecanismos de en-
friamiento muy fuertes que 
usan demasiada agua”, ase-
guró Juan Humberto Sossa 
Azuela, director del Centro 
de Investigación en Compu-
tación del (CIC) Instituto Poli-
técnico Nacional (IPN).

En entrevista con La Jor-

nada, pide ver a la inteligen-
cia artificial generativa como 
la capacidad que tienen las 
máquinas para poder desa-
rrollar tareas similares a las 
que hace un ser humano y 
permite suplir las que son 
monótonas, mecanizables y 
repetitivas, pero en cuanto 
a la creatividad, la imagina-
ción, la empatía, “las máqui-
nas no nos pueden sustituir”.

El investigador consi-
dera que México puede ser 
un referente en desarrollo 
de IA a nivel Latinoamérica. 
“El único país, tal vez, que 
se compararía con lo que 
nosotros estamos haciendo 
es Brasil, al tener centros de 
investigación y universida-
des de altísimo nivel”.

Destaca que el Politécnico, 
desde 2020 imparte la inge-
niería en inteligencia artifi-
cial y la licenciatura en cien-
cia de datos, con sus respec-
tivos posgrados, y este año 
se graduaron los primeros 
estudiantes. La demanda es 
tal, señala, que para admitir a 
los alumnos se pide excelen-
cia en el examen de admisión.

–Se habla mucho de la 
inteligencia artificial, pero 
¿cómo funciona realmente?

–Lo que hace la inteli-
gencia artificial es combinar 
algoritmos para que una 
máquina pueda hacer de-
terminadas cosas.

“Una máquina basada 
en un motor de inteligen-
cia artificial es un predictor, 
usando las herramientas de 
la probabilidad de la esta-
dística, predice qué es lo que 
voy a escuchar o ver. Genera 
derivaciones o variaciones 
sobre lo que ya aprendió, 
pero no es que esté creando 
de la nada sino es sobre el 
conocimiento que ya tiene”.

–¿Estas nuevas tecno-
logías están acelerando el 
cambio climático?

–Investigaciones recien-
tes de la Universidad de Ca-
lifornia han detectado que 
la generación de un texto 
de 100 palabras creado por 
ChatGPT (inteligencia arti-
ficial generativa) gasta un 
promedio de 519 mililitros 
de agua, casi el contenido de 
una botella promedio.

El cómputo como lo co-
nocemos tiene menos de 100 
años, desde que se desarrolló 
el transistor (dispositivo elec-
trónico semiconductor) desde 
1948, entonces, “no esperemos 
que en menos de este lapso ya 
tengamos una tecnología que 
sea ecológica. Probablemente 

dentro de unos 200 años ten-
gamos una que consuma mu-
chísimo menos energía”.

Aunque en el IPN, señala, 
se generan nuevas estrategias 
de enfriamiento para los siste-
mas digitales. “Lo que estamos 
utilizando son formas alter-
nas de cómputo. Regresamos 
al esquema inicial del cóm-
puto analógico, el cual con-
sume menos energía, pues 
reducimos la corriente que va 
a pasar por toda la circuite-
ría y por tanto, necesitamos 
mecanismos de enfriamiento 
mucho menos fuertes”.

–¿La humanidad está 
cerca de tener que aplicar las 
tres leyes de la robótica que 
planteó Isaac Asimov: un ro-
bot no debe dañar a un ser 
humano ni permitir que su-
fra daño por su inacción; un 
robot debe obedecer las órde-
nes de los seres humanos, ex-
cepto si éstas entran en con-
flicto con la primera ley; un 
robot debe proteger su propia 
existencia, siempre y cuando 
no entre en conflicto con la 
primera o la segunda ley?

–Para que esas leyes pue-
dan ponerse en marcha en 

las máquinas actuales, éstas 
tienen que tomar decisiones 
propias, lo cual en este mo-
mento no es completamente 
posible, porque es el ser hu-
mano el que al final desarro-
lla los algoritmos que están 
detrás. Aunque hay visos de 
que lo pueden hacer, todavía 
no garantizan que la máquina 
pueda decidir por sí misma.

“No podemos decir que 
una máquina tiene libre al-
bedrío como lo tienen los se-
res humanos, porque ni son 
conscientes de sí mismas ni 
tampoco pueden experimen-
tar en el sentido amplio sen-
timientos”. En la actualidad, 
“estamos todavía lejos de que 
las máquinas tomen decisio-
nes por sí mismas, su desarro-
llo tiene como limitante al ser 
humano, pues dependen de 
su programación”.

Tiene que haber un ser hu-
mano que programe que una 
máquina no le haga daño a 
otro ser humano, por ejemplo. 
El artefacto por sí mismo no 
lo puede hacer, eso sí quiero 
que quede claro, afirma.

La ética y la responsabi-
lidad en el uso de esa tec-

nología dependen del ser 
humano. La IA es una he-
rramienta de largo alcance, 
que puede usarse para bien 
o para mal, con la cual, in-
cluso, se puede desatar una 
tercera guerra mundial, 
pero dependerá de un grupo 
de personas tomar esa deci-
sión, no de las máquinas.

–¿Cuáles son los proyec-
tos del Politécnico con inte-
ligencia artificial?

–En el Politécnico se 
busca utilizar la IA y la cien-
cia de datos como herra-
mientas para dar solución 
a los problemas planteados 
por la sociedad. “Queremos 
formar a un tecnólogo, una 
persona que sea capaz de 
utilizar el conocimiento para 
conseguir este objetivo”.

El IPN tiene un laborato-
rio de inteligencia artificial. 
En él, casi 90 por ciento de 
los científicos desarrollan 
proyectos en este ramo.

La investigación utiliza 
herramientas, algoritmos o 
motores ya establecidos para 
poder resolver problemas. 
Pero, también el Politécnico 
crea “nuevos modelos de al-
goritmos de entrenamiento, 
y eso es lo que nos permite, 
por ejemplo, publicar en re-
vistas de alto impacto”.

Actualmente, el instituto 
trabaja en un sistema que 
monitorea las acciones de 
los ancianos en sus casas y 
manda una señal al teléfono 
de un familiar, en caso de ser 
necesario. Mide los signos 
vitales y recuerda cuándo 
y qué medicamentos tomar.

Reconoce la intención 
del gobierno de desarrollar 
tecnología propia, como los 
carros eléctricos, pero señala 
que “no queramos tampoco 
sacar una tecnología de un 
día para otro, requiere una 
maduración y estoy seguro 
de que a ninguno de los países 
potencia a la primera les salió 
el producto. Es lo mismo que 
tenemos que hacer nosotros”.

“Lo importante no es decir 
quién llegó antes o después, 
sino decir que llegamos y que 
somos capaces de producir 
nuestra propia tecnología”.

Tecnologías actuales, como la IA, no son 
amigables con el medio ambiente: IPN
Según expertos, México puede ser un referente en desarrollo de inteligencia artificial

▲ De acuerdo con el director del CIC, la IA generativa debe verse como la capacidad que tie-
nen las máquinas para poder desarrollar tareas similares a las que hace un ser humano, pero 
en cuanto a la creatividad o empatía, “las máquinas no nos pueden sustituir”. Foto cortesía CIC

ALEXIA VILLASEÑOR

CIUDAD DE MÉXICO
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Revitalizar el Centro Cultu-
ral del Bosque (CCB), fortale-
cer el arte escénico en Mé-
xico y promover la inclusión 
de los pueblos indígenas son 
algunos de los principales 
desafíos que enfrenta Luis 
Mario Moncada al frente de 
la Coordinación Nacional de 
Teatro (CNT) del Instituto 
Nacional de Bellas Artes y 
Literatura (Inbal).

Con una trayectoria que 
abarca desde la dramaturgia 
hasta la investigación tea-
tral, Moncada (Hermosillo, 
1963) asumió el compromiso 
de recuperar “los músculos 
perdidos” de la institución.

En entrevista con La 

Jornada, el director destacó 
que el CCB “es el centro 
cultural más importante 
del país, con 10 espacios de 
representación y más de 
3 mil 500 butacas. No hay 
otro lugar con esta infraes-
tructura y potencial”.

“Más allá del número de 
escenarios, la verdadera ta-
rea es dar vida al conjunto. 
No se trata sólo de progra-
mar obras, sino de generar 
un sentido de pertenencia 
en los espectadores a es-
cala local y nacional”.

Uno de los proyectos que 
Moncada busca reforzar es 
Prólogos Escénicos. En el 
contexto del año de la mu-
jer indígena, antes de cada 
función se presentará un 
fragmento teatral con un 
elenco proveniente de pue-
blos originarios. “Queremos 
que la diversidad cultural 
del país tenga un espacio 
en nuestra cartelera, y que 
sus voces formen parte del 
diálogo escénico nacional”, 
añadió el funcionario.

Este esfuerzo por inte-
grar y visibilizar a comuni-
dades históricamente mar-
ginadas también se traduce 
en la programación de 

obras que aborden temáti-
cas sobre sus derechos y la 
equidad de género.

Dramaturgo, actor y crí-
tico, Luis Mario Moncada 
estudió literatura dramá-
tica y teatro en la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
México. De 1993 y 1997 li-
deró el Centro de Investiga-
ción Teatral Rodolfo Usigli. 
A lo largo de su carrera, ha 
ocupado otros cargos, como 
la dirección del Centro Cul-
tural Helénico y la de la 
Compañía de Teatro de la 
Universidad Veracruzana.

Para Moncada, “el teatro 
tiene la capacidad de ge-
nerar empatía y reflexión. 
Buscamos que nuestras 
puestas en escena sean 
mucho más que un espacio 
de entretenimiento, que se 
conviertan en plataforma 
de diálogo social”.

“Con ese propósito en 
mente, el fortalecimiento 
financiero se vuelve clave. 
El presupuesto de la CNT 
pasó de 29 a 38 millones de 

pesos. Esto nos permite am-
pliar nuestra oferta y mejo-
rar la infraestructura. Sin 
embargo, el reto no es sólo 
económico. Necesitamos 
que la gente regrese al tea-
tro, que las nuevas genera-
ciones lo sientan cercano”.

Formación de audien-
cias, esencial

El coordinador nacional de 
teatro planea impulsar es-
trategias de formación de 
audiencias, con actividades 
que incluyan funciones di-
dácticas para estudiantes, 
talleres para público infan-
til y juvenil, y la generación 
de espacios de diálogo entre 
creadores y espectadores.

“Queremos que esta ex-
presión escénica sea consi-
derada un derecho cultu-
ral, no un lujo exclusivo de 
unos pocos”. En cuanto a 
la sensibilidad humana en 
el escenario, comentó: “el 
teatro refleja la sociedad. 
Debe ser un espacio para 

debatir nuestros conflic-
tos, pasiones y esperanzas, 
sin perder de vista su di-
mensión humana”.

La descentralización 
también es una prioridad 
para Moncada, quien des-
tacó que es fundamental 
“llevar los montajes a espa-
cios abiertos y acercarnos a 
públicos que no suelen asis-
tir al teatro tradicional. El 
Jardín Escénico, como parte 
del proyecto Chapultepec: 
Naturaleza y Cultura, es un 
claro ejemplo de esta visión. 
No todo debe suceder en 
salas cerradas: se debe apro-
vechar el potencial de las 
áreas al aire libre.

“Hay buena comunica-
ción con la presidenta Clau-
dia Sheinbaum y con las ti-
tulares de las secretarías de 
Cultura federal y local, Clau-
dia Curiel de Icaza y Ana 
Francis López, respectiva-
mente. Entienden la impor-
tancia de un teatro accesible 
y plural. Lo relevante ahora 
es materializar los proyec-

tos y consolidar una política 
teatral de largo plazo”.

Otro de los ejes funda-
mentales de la gestión de Luis 
Mario Moncada es mejorar 
las condiciones laborales de 
quienes hacen posible el tea-
tro. “Éste no puede florecer 
si quienes lo crean viven en 
precariedad”, subrayó.

Por esa razón, se ajustará el 
precio de los boletos, se adop-
tarán esquemas de contrata-
ción más justos y se amplia-
rán los apoyos a la creación 
escénica, con el propósito de 
garantizar condiciones labo-
rales dignas para los artistas, 
detalló el dramaturgo.

Enfatizó que el teatro 
debe ser un espacio para la 
reflexión y el disfrute de un 
público más amplio. “Si lo-
gramos que más personas 
encuentren en él una opor-
tunidad de pensar y dis-
frutar, habremos dado un 
paso fundamental. No basta 
con llenar butacas: hay que 
generar comunidad. Una 
obra exitosa no debe con-
formarse con menos de 50 
funciones para cumplir real-
mente su propósito”.

Moncada consideró que 
no sólo se trata de reseñar 
espectáculos, sino de ge-
nerar pensamiento crítico 
acerca de lo que ocurre en el 
escenario y su impacto en el 
contexto social. Reconoció 
también que la pandemia 
dejó una lección valiosa: la 
necesidad de diversificar la 
oferta cultural.

Abrir espacios a los pueblos indígenas 
en la cartelera teatral, un compromiso
Busca revitalizar el CCB y fomentar que el arte escénico se convierta en plataforma de 

diálogo; asegura que recuperar los “músculos perdidos” de la coordinación es un deber

ENTREVISTA/ LUIS MARIO MONCADA, COORDINADOR NACIONAL DE TEATRO DEL INBAL

DANIEL LÓPEZ AGUILAR
CIUDAD DE MÉXICO

▲ En entrevista, Moncada dijo: “más allá del número de escenarios, la verdadera tarea 
es dar vida al CCB. No se trata sólo de programar obras, sino de generar un sentido de 
pertenencia en los espectadores a escala local y nacional”. Foto Yazmín Ortega

No sólo se trata 

de reseñar 

espectáculos, 

sino de generar 

pensamiento 

crítico
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El Año Nuevo purépecha co-
menzó los últimos minutos 
del domingo, justo cuando 
el cenit de la constelación 
de Orión se encontraba en 
la parte más elevada, ase-
guraron autoridades comu-
nales de 43 pueblos origina-
rios, tras el arribo del Fuego 
Abuelo −Tata Ch’upiri−, 
que dejó su último aliento 
en Santa Clara del Cobre, 
donde se encendió el Fuego 
Nuevo o Ch’piri Jimbanhi.

Luego de recorrer a 
pie más de 100 kilómetros 
desde la comunidad de Ocu-
micho, municipio de Chara-
pan, la madrugada de ayer 
la caminata del fuego llegó 
al pueblo de Santa Clara del 
Cobre, municipio de Salva-
dor Escalante. Más de 500 

participantes llevaban a 
cuestas las últimas llamas 
del Año Abuelo, cerca de la 
medianoche del domingo, y 
tras una ceremonia pagana 
“se llevó a descansar al Tata 
Ch’upiri y se encendió el 
Fuego Nuevo, lo que marcó 
la conclusión de 20 meses 
del año purépecha.

Pavel Guzmán, parti-
cipante de la caminata e 
integrante del comité or-
ganizador, comentó que se 
trata de la ceremonia más 
importante de las regiones 
Meseta, Ribera de los lagos 
de Pátzcuaro y Zirahuén, 
Cañada de los Once Pueblos, 
Sierra y de la Ciénega de 
Zacapu. Está fuera de par-
tidos políticos y gobiernos; 
representa la conservación 
de nuestra cultura y cos-
tumbres en tiempos de glo-
balización y de pérdida de 
valores.

Se trata de una ceremonia 
ancestral, que fue retomada 
en 1983 con el fin de forta-
lecer la unidad de esta etnia 
del estado de Michoacán. 
En esta ocasión asistieron a 
la comunidad anfitriona de 
Santa Clara más 20 mil habi-
tantes de las regiones indíge-
nas de la entidad.

La primera vez que se 
llevó a cabo esta ceremonia 
fue en Tzintzuntzan; desde 
entonces se realiza anual-
mente, convirtiéndose en 
elemento importante de 
fortalecimiento y cohesión 
del pueblo purépecha.

Bendición y purificación

La caminata partió de Ocu-
micho el pasado 29 de enero 
con cientos de personas, 
conocidos como cargadores, 
que llevaban el anafre en-
cendido del Año Abuelo; pa-

saron por la zona de la Me-
seta y comunidades como 
Quinceo, Arantepakua, Co-
machuén, San Juan Tumbio 
y Zirahuén.

Es un ciclo que se repite 
cada año en una nueva co-
munidad; el primero de fe-
brero de 2024 arribó por la 
mañana a la plaza principal 
de Ocumicho, tras una larga 
caminata, lo mismo que en 
esta ocasión en Santa Clara. 
El Fuego Abuelo fue reci-
bido con pirecuas, sones, 
abajeños y copal, e iba cus-
todiado por los cargueros.

Las autoridades comuna-
les dicen que el paso del Tata 
Ch’upiri es una bendición 
para las comunidades y cami-
nos que van recorriendo, ya 
que con el humo y las llamas 
van purificando el lugar. Con 
el sonido de los caracoles se 
avisa de su arribo cada vez 
que alcanza algún poblado.

Poco antes de la me-
dianoche del primero de 
febrero, los cargueros co-
menzaron los preparativos 
para encender el Ch’piri 
Jimbanhi ; luego, con el 
sonido de los caracoles se 
inicia la ceremonia; todos 
guardan silencio y esperan 
a que la madera colocada en 
la piedra empiece a arder; 
así, las llamas suben y con 
ello arriba el Año Nuevo 
purépecha.

Desde las 9 horas de hoy, 
en la plaza pública de Santa 
Clara, se presentan bandas 
de música y danzantes de 
las diferentes regiones puré-
pechas; además, hay juego 
de pelota y desfiles de las 
comunidades participantes. 
Por la noche el consejo co-
munal eligió al pueblo que 
será sede del nuevo año pu-
répecha en 2026, y se llevó a 
dormir al Fuego Abuelo.

Festejo del Año Nuevo purépecha, ritual 
inveterado que se resiste a desaparecer
Celebración inicia cuando el cenit de Orión se encuentra en la parte más elevada

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAG

CIUDAD DE MÉXICO

▲ Más de 500 participantes llevaban a cuestas las últimas llamas del Año Abuelo, cerca de la medianoche del domingo, y tras una ceremonia pagana “se 
llevó a descansar al Tata Ch’upiri y se encendió el Fuego Nuevo”, lo que marcó la conclusión de 20 meses del año purépecha. Foto La Jornada
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Goodell defiende a los árbitros; 
“no favorecen a Kansas City”

Las Águilas de Filadelfia 
y los Jefes de Kansas City 
aterrizaron el domingo en 
Nueva Orleans para la se-
mana del Súper Tazón, que 
arrancó formalmente el lu-
nes con el “Opening Night”, 
como ahora se conoce al día 
de medios, y la conferencia 
de prensa anual del Comi-
sionado Rogel Goodell.

Los campeones de las 
conferencias Americana 
y Nacional salieron de sus 
aviones bajo el sol y tempe-
raturas de unos 15 grados 
centígrados, una semana 
antes de su enfrentamiento 
el próximo día 9. La semana 
del “Super Bowl” llega un 
mes después de un ata-
que terrorista en la calle 
Bourbon en el famoso Ba-
rrio Francés de la ciudad 
en las primeras horas de 
la mañana del 1 de enero, 
durante el cual un hombre 
condujo un camión sobre la 
acera y atropelló a los pea-
tones, matando a 14 perso-
nas antes de morir en un 
tiroteo con la policía.

La seguridad era estricta 
en el aeropuerto para las lle-
gadas de los equipos que pe-
learán por el título de la NFL.

Las Águilas (17-3) avanza-
ron al “Súper Domingo” tras 
vencer a los Comandantes 

de Washington por 55-23 
en el juego de campeonato 
de la NFC. Los Jefes (17-2), 
que buscan convertirse en el 
primer equipo en ganar tres 
Súper Tazones consecutivos, 
se llevaron la corona de la 
AFC con una victoria de 32-
29 sobre los Bills de Buffalo.

Las llegadas de los con-
juntos dieron inicio a una se-
mana de actividades previas 
al primer gran partido en 
Nueva Orleans desde 2013.

El comisionado Goodell re-
chazó la percepción de que los 
árbitros favorecen al bicam-
peón Kansas City y aseguró 
que es una “teoría ridícula”.

Goodell abordó varios 
temas, incluyendo la diver-

sidad, una temporada de 18 
juegos, la expansión interna-
cional, el doble papel de Tom 
Brady como comentarista y 
copropietario, y más durante 
su conferencia de prensa.

Asimismo, uno de los ju-
gadores a seguir en la edi-
ción 59 del Súper Tazón es 
Saquon Barkley. El corredor 
de las Águilas está a 30 yar-
das de romper el récord de 
la NFL de más yardas por 
acarreos en una campaña, 
incluyendo postemporada, 
establecido por Terrell Davis 
en 1998 con los Broncos de 
Denver. Barkley tiene 2 mil 
447 yardas (442 en los pla-
yoffs). Davis logró 2 mil 476 
y llevó a los Broncos al título.

“Lo único que lo hace 
especial es ganar un ‘Super 
Bowl’”, afirmó Barkley.

Por otro lado, a tres años 
de que el Tocho Bandera 
(“Flag Football”) sea olímpico, 
hay algo claro: el equipo de 
Estados Unidos debería te-
ner a un ex receptor de LSU 
(Universidad de Luisiana 
State) en su plantilla.

Los cuatro ex tigres que 
compitieron en los Juegos 
del “Pro Bowl” anotaron un 
total de ocho touchdowns 
en un partido de tocho 
bandera que culminó con 
la tercera victoria consecu-
tiva de la Conferencia Na-
cional sobre la Americana, 
76-63, el domingo.

AP  
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 El comisionado de la NFL, Roger Goodell, en una conferencia de prensa en Nueva Orleans. Foto Ap

Barkley, jugador a seguir en la final; está a 30 yardas de un récord

El Milán ficha a Santiago Giménez en un ajetreado cierre de mercado

Milán.- El Milán tuvo un día 
final de transferencias muy 
agitado.
El club de la Serie A incor-
poró el lunes al artillero mexi-
cano Santiago Giménez, al 
extremo portugués João Fé-
lix, a Warren Bondo, medio-
campista francés, y al volante 
ofensivo Riccardo Sottil. Al 
mismo tiempo, se desprendió 
del ex capitán Davide Calabria 
junto con Noah Okafor e Is-
maël Bennacer.
Fue una depuración bastante 

profunda de la plantilla por 
parte del nuevo técnico Sergio 
Conceicao, pues el zaguero 
Kyle Walker fue fichado el mes 
pasado.
Todos, excepto Giménez y 
Bondo, llegaron cedidos. El 
Milán pagó al Feyenoord 
un monto reportado de 30 
millones de euros (31 millo-
nes de dólares) más boni-
ficaciones por el mexicano, 
quien podría enfrentarse a 
su antiguo club la próxima 
semana.

El Milán visitará a Feye-
noord en los playoffs de 
la Liga de Campeones el 
próximo miércoles 12, con 
el partido de vuelta la se-
mana siguiente. El ganador 
se embolsará 11 millones 
de euros y el pase a los 
octavos de final.
“Será extraño volver aquí den-
tro de una semana y media 
con los colores de otro club, 
pero siempre estaré deseando 
volver a ver a todos en Feye-
noord”, dijo Giménez, citado 

en un comunicado del club 
neerlandés.
Asimismo, otro ex club de Gi-
ménez, el Cruz Azul, venció 
3-2 a Tijuana para seguir en 
ascenso en la Liga Mx. En otros 
resultados de la quinta jornada, 
León 2, Mazatlán 1; América 4, 
Juárez 0; Chivas 1, Querétaro 1; 
Pachuca 0, Atlas 0; Monterrey 
1, Necaxa 0; Toluca 1, Tigres 0; 
Puebla 2, Santos 0; Pumas 3, 
San Luis 2.

AP

Mérida.- Los Venados acabaron 
con el paso perfecto del Atlante 
y se convirtieron en el primer 
equipo en lograr un gol ante el 
líder de la Liga de Expansión, 
aunque siguen en búsqueda de 
su primera victoria en el torneo 
Clausura 2025, luego del em-
pate a uno el domingo en el 
Carlos Iturralde Rivero.
En el encuentro que puso fin 
a la cuarta jornada, Sleyther 
Lora marcó por los astados al 
minuto 63. Diego Cruz puso 
adelante al Atlante cuando se 
jugaba el minuto 10.
El equipo yucateco está en el 
noveno puesto con tres empa-
tes y una derrota. Su siguiente 
partido será este viernes, de 
nuevo en casa, frente al Club 
Atlético La Paz, a partir de las 
21 horas (T.V.: ESPN).

Doncic emite 
emotivo mensaje 
de despedida a 
Dallas, luego de 
ser cambiado a los 
Lakers
Luka Doncic emitió una emo-
tiva despedida a Dallas el do-
mingo, el mismo día en que 
se finalizó un intercambio que 
lo envió de los Mavericks a 
los Lakers de Los Ángeles a 
cambio del también jugador 
“All-NBA”, Anthony Davis.
Doncic dijo en una carta a 
la ciudad que “quería tanto 
traerles un campeonato” y que 
pensó que pasaría toda su 
carrera en Dallas. “Agradecido 
por esta increíble oportunidad”, 
escribió el astro en otra publi-
cación en redes sociales, enla-
zándola con una de las cuentas 
de los Lakers dándole la bien-
venida a Los Ángeles.

Turquía se impone 
a México en la Copa 
Davis
México, con el yucateco Ro-
drigo Pacheco, cayó 5-0 ante 
el local Turquía en los playoffs 
del Grupo Mundial I de la Copa 
Davis. Pacheco perdió una vez 
en singles, en tres sets, y en 
dobles, también en tres sets, 
junto con Daniel Moreno. 

DE LA REDACCIÓN Y AP

Tras buena actuación 
frente al Atlante, los 
Venados irán por su 
primer triunfo, ante 
La Paz
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Jesús Cruz mantuvo su gran 
paso y ayudó a los Charros de 
Jalisco a clasificar a las semi-
finales de la Serie del Caribe.

El derecho de los Leones 
de Yucatán realizó efectivos 
relevos en las victorias ante 
los Cardenales de Lara, de 
Venezuela, y el Escogido (2-
1), de República Dominicana, 
que colocaron al campeón de 
la Liga Mexicana del Pacífico 
con récord de 3-0 y le dieron 
su boleto a la lucha por el 
pase a la final del torneo que 
se realiza en Mexicali.

La actuación del potosino 
fue especialmente valiosa y 
dramática el domingo du-
rante la batalla frente a los 
melenudos dominicanos, di-
rigidos por Albert Pujols. En 
la parte alta de la séptima 
entrada, ya con un aut, José 
Marmolejos se embasó por 
error del tercera base Mateo 
Gil. A continuación, Cruz pon-
chó tirándole a Zoilo Almonte 
y el corredor emergente Ju-
nior Lake se robó la segunda 
base y avanzó a tercera por 
un “balk”. Francisco Mejía ne-
goció transferencia y se estafó 
la intermedia, pero el ex “big 
leaguer” salió del atolladero al 
engomar a Cristhian Adames. 
Un chocolate que el bombero 
celebró efusivamente.

Jalisco ganó 2-0 y limitó 
al Escogido a tres hits. Cruz 
se apuntó “hold”.

Un día antes, los pupilos de 
Benjamín Gil vencieron 2-1 a 
Lara y Cruz se presentó en el 
clásico caribeño ante su afi-
ción de Mexicali (juega con los 

Águilas en la LMP) de buena 
manera, ya que colgó una ar-
golla con un imparable.

Después de que no aceptó 
carrera en ocho apariciones (12 

IP) con los Charros en los pla-
yoffs, donde le batearon .105, el 
pítcher de las fieras yucatecas 
lanzó pelota de un hit y dos 
anestesias en sus primeras dos 
salidas en la Serie del Caribe.

Asimismo, el boricua 
Henry Ramos, quien será 
compañero de Cruz este año 
en la cueva, fue titular en los 
primeros tres partidos de los 
Indios de Mayagüez. En el 
revés por 8-1 ante el repre-
sentante de la LMP, bateó de 
séptimo en el orden y conectó 
uno de los cuatro incogibles 
de su equipo, un doble. En el 
jardín derecho se lanzó espec-
tacular clavado para robarle 
un incogible a Japhet Ama-
dor. El ex “big leaguer” fue 
colocado como primer bate 
contra el Japan Breeze, al que 
superó 3-2 el campeón puer-
torriqueño, y frente a los Car-
denales (1-2), que doblegaron 
el lunes 10-5 a Mayagüez (1-2), 
en un duelo en el que Ramos 
(.250) se fue de 3-1, con par de 
pasaportes. Además, concretó 
otra gran atrapada.

Este martes, los Indios se 
miden al Escogido y los invi-
tados japoneses a Lara.

Por otro lado, Miles Sim-
ington, otro jardinero que fue 
anunciado como refuerzo de 
Yucatán, brilló en la postem-
porada de la Liga Australiana 
(.533), donde se coronó con 
Canberra. En el choque de-
cisivo ante Perth, que quedó 
5-0, el estadunidense (CF) se 
fue de 4-2, con cuadrangular 
y tres carreras impulsadas.

Reivaj García no jugará este 
año con los Leones. 

El talentoso jugador de 
cuadro sonorense, que fue for-
mado por la organización yu-
cateca, firmó el mes pasado con 
los Cachorros de Chicago, que 
lo asignaron a los Smokies de 
Knoxville, su sucursal de Doble 

A. Luego de jugar en sucursales 
de los oseznos, García se convir-
tió en agente libre en noviembre 
pasado y existía la posibilidad de 
que jugara con los melenudos, 
que tienen sus derechos de re-
torno, en la próxima temporada 
de la Liga Mexicana de Beisbol. 
Sin embargo, después de una so-
bresaliente campaña con los Na-
ranjeros de Hermosillo en la Liga 
Mexicana del Pacífico, llegó a un 
acuerdo para regresar con los 

Cachorros. El 16 de enero firmó 
un contrato de Ligas Menores.

A finales de 2022, Reivaj fue 
clave para que los Leones de 
Umán se coronen en la Zona 
Sur de la Liga Invernal Mexi-
cana. En dicha sucursal jugó con 
su hermano Anhuar, quien fue 
el cerrador y no hace mucho 
fue firmado por los oseznos. Así 
que los García podrían ser de 
nuevo compañeros de equipo 
en la organización de Chicago.

En la LMP, Reivaj destacó 
por su bate y versatilidad, 
convirtiéndose en uno de los 
mejores peloteros jóvenes y 
contribuyendo a que los Na-
ranjeros lleguen a semifinales.

Asimismo, el relevista 
Adrián Hernández, ex pros-
pecto de los Azulejos de To-
ronto, sigue como agente libre 
y se mantiene la posibilidad 
de que juegue con Yucatán en 
la temporada 2025 de la LMB.  

Reivaj García no jugará con los Leones este año; firma de nuevo con los Cachorros
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Los Charros y Cruz, por el boleto 
a la final de la Serie del Caribe
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Destaca el relevista; Ramos, primer bate; Simington, campeón en Australia

Félix Peña, quien iba a 
ser abridor de Yucatán, 
se va al beisbol asiático 

Félix Peña, el ex “big leaguer” 

dominicano que fue anun-

ciado como refuerzo para la 

rotación de Yucatán, no será 

parte del equipo melenudo, 

ya que firmó con los Leones 

Uni-President, de la Liga de 

Beisbol Profesional China. 

En un anuncio que fue pu-

blicado el lunes en la página 

de Instagram del lanzador 

derecho, la agencia GSI se-

ñala que “luego de pasar tres 

temporadas en la liga co-

reana, Félix Peña firmó para 

jugar en la CPBL (las siglas 

en inglés del circuito) durante 

la campaña de 2025. ¡Felici-

dades Félix!”.

Quienes sí estarán en la rota-

ción de las fieras son los de-

rechos cubanos Odrisamer 

Despaigne y Elián Leyva, 

cuyos regresos a la cueva 

fueron confirmados por el 

portal pelotacubanausa.com, 

que también afirma que Yadir 

Drake y Yoanner Negrín vol-

verán con los felinos.

También, el derecho Shea 

Spitzbarth, otro refuerzo anun-

ciado por los rugidores, fue 

dado de baja por Yucatán, se 

informa en un boletín de movi-

mientos de la liga.

Negrín y Leyva 
buscarán darle a 
España su pase al 
Clásico Mundial

Yoanner Negrín y Elián Leyva 

están en la selección de Es-

paña que buscará su pase al 

Clásico Mundial del próximo 

año. La “Roja” se enfrentará a 

Taiwán, Nicaragua y Sudáfrica 

en un torneo que se efectuará 

del 21 al 25 próximos en Taipéi.

Los melenudos 
trabajarán con Durango 
en la Liga Metropolitana 

de Puebla

Como publicamos, los Leo-

nes trabajarán con Caliente 

Durango en la Liga Metropo-

litana de Puebla, donde los 

prospectos más avanzados 

de la organización yucateca 

jugarán a partir del 25 de abril. 

DE LA REDACCIÓN

▲ Jesús Cruz colgó una argolla de oro contra el Escogido. 
El lunes, los Charros cerraron la primera fase con un 
triunfo de 7-2 ante Japón. Foto @AguilasDeMxli
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Los colaboradores de Elon 
Musk tomaron el control del 
sistema de pagos del Tesoro 
estadunidense, encargado de 
distribuir billones de dólares 
en fondos federales, una me-
dida denunciada por políticos 
demócratas como “extrema-
damente peligrosa”.

“La corrupción y el despil-
farro están siendo erradica-
dos en tiempo real”, afirmó el 
hombre más rico del mundo, 
al que el presidente esta-
dunidense Donald Trump 
nombró para dirigir una co-
misión sobre “eficiencia gu-
bernamental” (Doge).

El sistema de pagos de la 
Oficina de Servicios de Rentas 
del Departamento del Tesoro 
gestiona el flujo de fondos fe-
derales, incluidos seis billones 
de dólares cada año para el 
fondo público de pensiones, 
el programa de seguro médico 
Medicare, los salarios federa-
les y otros gastos esenciales.

Según The Washington Post, 
el secretario del Tesoro, Scott 
Bessent, dio su bendición a la 
toma de control, que sólo fue 
posible luego de que un alto 

funcionario fuera puesto en 
licencia administrativa tras ne-
garse a entregar las llaves del 
sistema a los equipos de Musk.

Luego, este alto funciona-
rio se jubiló, según declaró 
una fuente cercana al asunto.

El presidente estaduni-
dense elogió a Musk, que sabe 
“reducir costos”. Y agregó: “A 
veces no estamos de acuerdo 
y no vamos donde él quiere ir. 
Pero creo que está haciendo 
un gran trabajo”.

Según la web Wired, el jefe 
de Tesla, X y SpaceX colocó 
a jóvenes que trabajan para 
Doge en puestos clave del go-
bierno. Estos equipos tienen 
ahora un acceso sin preceden-
tes al sistema de pagos, nor-
malmente reservado a altos 
funcionarios de carrera.

La senadora demócrata Eli-
zabeth Warren, miembro del 
Comité Bancario del Senado, 
calificó la situación de “extre-
madamente peligrosa” en una 
carta dirigida a Bessent.

“Me alarma que, con una 
de sus primeras acciones como 
secretario, parezca haber ce-
dido el control de un sistema 
altamente sensible responsa-
ble de los datos privados de 
millones de estadunidenses 
-y un pilar clave de nuestro 
gobierno- a un multimillona-
rio no elegido y a un número 
desconocido de sus adláteres 
no calificados”, escribió.

También afirmó que des-
pedir a personal calificado 
“aumenta el riesgo de que el 
país deje de pagar su deuda, lo 
que podría desencadenar una 
crisis financiera mundial”.

Ante las críticas, Trump 
respondió que Musk “no 
puede hacer y no hará” nada 
sin “nuestra aprobación”.

En la red social X, Musk 
prometió “entretenimiento 
garantizado” en respuesta a 
una publicación en la que 
indicaba que Doge descubri-
ría “fraude y corrupción a 
una escala sin precedentes 
en muchos departamentos 
gubernamentales”.

El líder mundial de la in-
teligencia artificial (IA), 
OpenAI, confrontado a 
la competencia del chino 
DeepSeek, presentó una 
nueva herramienta de 
“búsqueda profunda” para 
ChatGPT este lunes en 
Tokio, al margen de un 
evento organizado con su 
socio nipón SoftBank.

El anuncio llegó en plena 
competencia con el chatbot 
chino de DeepSeek, desarro-
llado a bajo coste y que fun-
ciona con menos recursos.

El estadunidense Ope-
nAI, cuya herramienta con-
versacional marcó la emer-
gencia de la IA generativa 
para el público en general a 
finales de 2022, indicó que 
la nueva herramienta “logra 
en decenas de minutos lo 
que le tomaría muchas horas 
a un humano”.

“‘Investigación pro-
funda’ es el próximo agente 
de OpenAI que puede tra-
bajar por ti de forma inde-
pendiente. Le das una in-
dicación y ChatGPT busca, 
analiza y sintetiza cientos 
de fuentes en línea para 
elaborar un informe com-
pleto a nivel de analista de 
investigación”, indicó Ope-
nAI en un comunicado.

Sam Altman, director 
de OpenAI, se mostró entu-
siasta en el escenario de un 
foro de negocios en Tokio.

“Es un sistema que, creo, 
puede hacer -y esto es solo 
una estimación mía- […] un 
porcentaje de una cifra de 
todas las tareas económi-
camente interesantes en el 
mundo”, declaró.

Este lunes, Altman 
prevé reunirse con el pri-
mer ministro japonés, Shi-
geru Ishiba, junto a Masa-
yoshi Son, presidente del 
grupo SoftBank, el gigante 
japonés de inversiones en 
el sector tecnológico.

Altman y Son se aso-
ciaron en el proyecto 
Startgate, que implica 
inversiones de al menos 
500 mil millones de dó-
lares en infraestructuras 

de IA en EU, presentado 
por el presidente estadu-
nidense, Donald Trump.

Competencia 
en el sector

En una entrevista con el pe-
riódico japonés Nikkei, Al-
tman consideró que China 
está poniéndose al día “de 
forma significativa”respecto 
a la tecnología de IA de em-
presas radicadas en EU. 

Dijo que DeepSeek es 
“un buen modelo”y una 
muestra de que existe una 
competencia seria en el 
sector, pero que su “nivel 
de capacidad no es nuevo”.

La semana pasada, Ope-
nAI advirtió que las empre-
sas chinas estaban inten-
tando reproducir sus mode-
los de IA avanzada.

“Si gobiernos autori-
tarios utilizan indebida-
mente una IA potente 
para consolidar su poder, 
sería algo malo”, alertó Al-
tman en el diario Nikkei.

En cualquier caso, el es-
tadounidense precisó este 
lunes que “de momento”no 
tiene “intención”de deman-
dar a DeepSeek.

“Simplemente, seguire-
mos creando excelentes pro-
ductos y [seguiremos] siendo 
el líder mundial”en el ramo, 
dijo Altman durante el foro. 

Bola de “Cristal”

SoftBank y OpenAI apro-
vecharon la presencia de 
unas 500 firmas japonesas 
en el foro para anunciar el 
nacimiento de una empresa 
conjunta que buscará ofre-
cer una IA avanzada a las 
empresas niponas. 

“Se acaba de firmar ofi-
cialmente un protocolo de 
acuerdo entre SoftBank y 
OpenAI para crear una em-
presa conjunta a partes igua-
les”, declaró Son al presentar 
el proyecto Cristal.

Son afirmó que Cristal 
utilizará la IA para apor-
tar un servicio de asis-
tencia personalizado a 
las empresas, analizando 
en tiempo real datos del 
sistema, informes, correos 
electrónicos y reuniones. 

OpenAI presenta “nuevo 
agente” de “investigación 
profunda” para ChatGPT

AFP

WASHINGTON

Preocupa a los demócratas 
arribo de Musk a la política
AFP

WASHINGTON

Colaboradores 

del hombre más 

rico del mundo 

tomaron el control 

del sistema de 

pagos del Tesoro
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Encuentran 53 osamentas en 36 fosas 

clandestinas en la costa de Hermosillo

Un total de 53 osamentas han 
sido localizadas en un cemen-
terio clandestino descubierto 
el pasado martes en la carre-
tera 26 de la costa de Hermo-
sillo por el colectivo de ma-
dres Buscadoras por La Paz, 
donde peritos de la Fiscalía 
de Justicia Estatal procesan la 
zona desde hace seis días.

El hallazgo, reportado 
por el colectivo Buscadoras 
por la Paz, comprende 36 
fosas en un arroyo junto a la 
carretera, donde se encon-
traron 44 osamentas, siete 
cuerpos y dos restos óseos, 
según informaron las inte-
grantes del grupo de bús-
queda a través de sus redes 
sociales. Hasta el momento, 
la Fiscalía de Sonora ha re-
portado el hallazgo de restos 

humanos en once fosas, sin 
arrojar un número exacto 
hasta concluir con las exca-
vaciones e investigaciones.

Cecilia Delgado Grijalva, 
fundadora del colectivo Bus-
cadoras por La Paz, explicó 
que el lugar ha sido utilizado 
por grupos delictivos debido 
a las condiciones del terreno. 
“Es un arroyo en medio del 
desierto, la tierra está floja 
y es fácil cavar. Además, la 
humedad permite el creci-
miento de árboles y hierba, 
lo que facilita que los perpe-
tradores se oculten entre la 
vegetación”, señaló.

Las labores de recupera-
ción de cuerpos han con-
tado con la participación de 
la Comisión de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas y la 
Agencia Ministerial de In-
vestigación Criminal, con el 
resguardo del Ejército Mexi-
cano y la Guardia Nacional.

CRISTINA GÓMEZ

HERMOSILLO

 Cecilia Delgado Grijalva, fundadora del colectivo Buscadoras por La Paz, explicó que el lugar ha sido 
utilizado por grupos delictivos debido a las condiciones del terreno. Foto Cristina Gómez
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Comité de Evaluación de PL interrumpe, 
por segundo día seguido, insaculación

Por segundo día consecutivo, 

el Comité de Evaluación del 

Poder Legislativo interrum-

pió el proceso de insaculación 

de los aspirantes a jueces, ma-

gistrados y ministros.

La presidenta en turno, 

Maday Merino, anunció un re-

ceso de 30 minutos para dialo-

gar con el personal técnico en-

cargado de proyectar las listas 

de quienes buscan contender 

por una plaza del poder judi-

cial en las elecciones extraordi-

narias de junio próximo.

El receso tuvo lugar dos 

horas después de haber ini-

ciado la segunda jornada del 

proceso de insaculación en la 

que se elegirá a los candidatos 

a magistrados. El domingo el 

comité eligió a quienes bus-

can una plaza de juez.

DE LA REDACCIÓN
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  El domingo el Comité de Evaluación del Poder Legislativo eligió a quienes buscan una plaza de juez. Foto Luis Castillo

Con el propósito de coadyuvar a la labor 

humanitaria de la Cruz Roja Mexicana, 

Fundación Bepensa y otras firmas fueron 

portadores de donativos para la adquisi-

ción y entrega de una ambulancia equi-

pada a la delegación de la institución con 

sede en el municipio de Valladolid.

La presidenta de la Fundación Be-

pensa, Margarita Ponce Díaz, resaltó la 

estrecha relación existente de la Fun-

dación con la benemérita institución, 

una asociación de voluntariados orien-

tada al beneficio de la comunidad.

Ponce Díaz recalcó la importancia 

de apoyar a la institución, subrayando 

la labor que realiza movilizando redes 

de voluntarios y donantes para llevar a 

cabo programas enfocados en preser-

var la salud, salvar vidas y mitigar el 

sufrimiento humano.

Al igual que la Cruz Roja, Fundación 

Bepensa está comprometida con el bien-

estar y la salud de las comunidades del 

estado, por eso en diversas ocasiones se 

ha asociado con la reconocida institución 

para apoyar a los sectores más necesitados.

En el acto realizado en las instala-

ciones de la institución de socorro en 

la Base Norte de la colonia Gonzalo 

Guerrero de esta ciudad, fue entregada 

formalmente la unidad debidamente 

equipada a la titular de la delegación 

de la Cruz Roja en Valladolid, Dianela 

Alcocer Méndez.

Michelle Byrne de Rodríguez, dele-

gada estatal de la Cruz Roja Mexicana 

en Yucatán, expresó su gratitud a las 

firmas que hicieron posible sumar do-

nativos para adquirir una ambulancia 

a un costo de un millón 600 mil pesos 

para la prestación de los servicios de 

emergencia en el oriente del estado, 

por lo que entregó reconocimientos a 

los directivos de empresas donantes. 

Dicha delegación vallisoletana dis-

pone de seis paramédicos y dos am-

bulancias que en el 2024 atendieron 

473 servicios de emergencia, dijo en su 

intervención Michelle Byrne, quien ex-

puso que la institución cuenta en todo 

el estado con 29 unidades que prestar 

auxilio y requieren ser renovadas de 

manera constante.

En ese sentido, Fundación Bepensa 

ha tenido una estrecha relación con la 

Cruz Roja para fortalecer su capacidad 

de respuesta y atención de calidad 

a la comunidad, tal como ocurrió en 

2021 cuando le fueron entregadas dos 

ambulancias para la ciudad de Mérida.

Esta unión permanente de esfuer-

zos y voluntades a favor de la comuni-

dad nuevamente fue refrendada hace 

un año con la donación de dos equipos 

respiradores.

Fundación Bepensa constante-

mente actúa a favor de la salud de las 

comunidades a través del programa 

Día B Por Tu Salud que se enfoca en la 

atención y prevención de enfermeda-

des crónico-degenerativas en munici-

pios al interior del estado, entre ellos: 

Hunucmá, Progreso, Tekax, Buctzotz y 

Espita, y antes a Chumayel, Kantunil, 

Tunkás y Sotuta.

Además de su programa perma-

nente y gratuito de promoción de ac-

tividad física y seguimiento nutricional 

llamado Actívate+, el cual está presente 

en los tres estados de la Península, así 

como en su plataforma en línea.

Al acto asistieron directivos de la Fun-

dación Bepensa, Carlos Martín Briceño, 

directo; y Adriana Rosado Flores, jefa 

de Desarrollo Social y Salud; además 

de Jimena Vidal Cañetas, ejecutiva de 

Bomssa; y el alcalde de la demarcación, 

Homero Novelo Burgos; entre otros.

Acerca de Fundación Bepensa

Fundación Bepensa se constituye 

en 2005 con el objetivo de refrendar el 

compromiso de responsabilidad social 

del grupo Bepensa hacia la comunidad. 

Es una asociación civil que tiene como 

fin colaborar para el bienestar en las 

comunidades en las que se desarrolla. 

Sus tres líneas de acción son: salud, me-

dio ambiente y desarrollo social.

Fundación Bepensa fortalece la labor humanitaria de la Cruz Roja Mexicana

 La fundación contribuye con recursos para la operación de una ambulancia
completamente equipada en el municipio de Valladolid. Foto Bepensa



Elon Musk, el hombre más 
rico del mundo y polémico 
asesor del presidente Donald 
Trump, afirmó este lunes que 
la gigantesca agencia esta-
dunidense de cooperación al 
desarrollo (USAID) “cerrará”, 
una medida considerada ile-
gal por sus detractores.

Horas después, el jefe 
de la diplomacia, Marco 
Rubio, precisó que no 
desaparece, sino que pasa 
bajo su control.

“Soy el director inte-
rino de USAID”, dijo Ru-
bio a los periodistas du-
rante su visita a El Salva-
dor y acusó a la agencia 
de “insubordinación”.

“No tuvimos más re-
medio que tomar medi-
das drásticas para poner 
esto bajo control”, declaró 
a Fox News.

En medio de la confu-
sión sobre el futuro de la 
Agencia de Estados Unidos 
para el Desarrollo Interna-
cional, los empleados re-
cibieron instrucciones por 
correo electrónico de no 
acudir al trabajo el lunes.

Unos mil trabajado-
res se encontraron con el 
sistema informático blo-
queado, informó Devex, 
una plataforma especiali-
zada en el desarrollo.

La cuenta de X de 
USAID ha sido suspendida 
y su sitio web se encuen-
tra inactivo, mientras que 
varios altos cargos fueron 
puestos en licencia admi-
nistrativa a partir del sá-
bado por la noche.

Alrededor de 50 mani-
festantes se concentraron 
frente a la sede de la de-
pendencia, en el centro de 
Washington, con pancartas 
en las que se leía “Salvemos 
USAID, salvemos vidas”. 

USAID es la antena de 
ayuda de la política exterior 
estadounidense y financia 
programas sanitarios y de 
emergencia en unos 120 
países, incluidas las regio-
nes más pobres del mundo. 

También se considera 
una importante fuente de 

poder blando para Estados 
Unidos con el fin de con-
trarrestar la influencia de 
rivales como China. 

Musk calificó a USAID 
de “nido de víboras de 
marxistas de izquierda ra-
dical que odian a Estados 
Unidos”. “Básicamente hay 
que deshacerse de todo el 
asunto”, opinó.

El jefe de SpaceX y 
Tesla, que tiene contratos 
masivos con el gobierno de 
estadunidense y financió 
la campaña de Trump, dijo 
haber aclarado personal-
mente la medida sin pre-
cedentes con el presidente. 

“Lo hablé con él en de-
talle y estuvo de acuerdo 
en que debíamos cerrarlo”, 
sostuvo Musk durante un 
debate en su plataforma X.

¿Inconstitucional? 

Los demócratas, que 
son minoría en el Con-
greso, han dado la voz de 
alarma por lo que consi-
deran una toma de po-
der inconstitucional por 
parte de Trump y Musk. 

El Congreso tiene auto-
ridad sobre el presupuesto 
estadunidense, pero Musk 
argumenta que su lla-
mado departamento de 
eficiencia gubernamen-
tal (DOGE) puede decidir 
cómo se utiliza el dinero. 

Como Musk no es em-
pleado federal ni funcionario, 
no está claro a quién tienen 
que rendir cuentas él o su 
agencia, aparte de a Trump. 

El dinamismo de Musk, 
que utiliza trabajadores 
traídos de sus propias em-
presas, tomó despreveni-
dos a los opositores. 

En un episodio especial-
mente tenso, el equipo de 
Musk insistió en obtener 
acceso al sistema de pagos 
altamente sensible del Te-
soro, que se utiliza para des-
pachar billones de dólares 
al año en todo el gobierno. 

También contiene da-
tos personales de muchos 
estadunidenses. 

Musk “no puede hacer 
y no hará” nada sin “nues-
tra aprobación”, respondió 
Trump este lunes.

El secretario de Estado de Es-
tados Unidos, Marco Rubio, 
dijo este lunes esperar que el 
gobierno panameño alivie las 
“preocupaciones” sobre una 
supuesta influencia china en 
el Canal de Panamá, tras las ad-
vertencias del presidente Do-
nald Trump de que retomará el 
control de la vía interoceánica.

“Fue una visita que valió 
la pena y muy respetuosa. 
Creo que va a lograr cosas 
potencialmente buenas que 
disipen las preocupaciones 
que tenemos”, dijo Rubio a 
periodistas tras llegar a San 
Salvador desde Panamá.

“El tiempo lo dirá, ya vere-
mos, pero me siento bien al res-
pecto”, afirmó. “Entiendo que es 
un tema delicado en Panamá y 
no queremos tener una relación 
hostil o negativa con Panamá. 
No creo que sea así”, agregó.

Sin embargo, Pekín re-
chazó los señalamientos y 
acusó a Washington de lle-
var a cabo una campaña de 
“desprestigio” contra la inicia-
tiva china de la Ruta de la 
Seda, un acuerdo económico 
firmado por Panamá en 2017 
destinado a financiar grandes 
proyectos de infraestructura.

“Es una decisión lamenta-
ble” porque “es una iniciativa 
económica” y “no tiene nada 
que ver con ninguna agenda 
política”, señaló este el lunes 

el representante perma-
nente de China ante las Na-
ciones Unidas, Fu Cong. 

Panamá se sumó el 17 de 
noviembre de 2017 a la inicia-
tiva lanzada cuatro años antes 
por el gobierno de Xi Jinping, 
a la que se han adherido más 
de un centenar de países. 

El acuerdo se renueva cada 
tres años de manera automá-
tica (la próxima para 2026), 
pero contempla que “puede 
ser rescindido por cualquiera 
de las partes” notificando con 
tres meses de anticipación. 

Panamá niega que China 
ejerza control sobre el canal, 
pero Washington considera 
una “amenaza” a su seguridad 
que una empresa de Hong 
Kong opere los puertos en las 
dos entradas del canal, cons-
truido por Estados Unidos, in-
augurado en 1914 y entregado 
a los panameños en 1999 en 
virtud de tratados bilaterales.

El jefe de la diplomacia es-
tadunidense dijo que esperaba 
anuncios en los próximos días 
y calificó a Panamá de “gran 
socio” para frenar la migración.

Rubio espera que Panamá 
disipe las “preocupaciones” 
que hay en torno el Canal
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Gobierno panameño niega que China controle la vía 

interoceánica; EU dice que “amenaza” su seguridad

SECRETARIO DE ESTADO EN GIRA DIPLOMÁTICA

PIENSA EN TODO ●  HERNÁNDEZ

China acusó a 

EU de iniciar 

una campaña 

de “desprestigio” 

contra la Ruta 

de la Seda

Elon Musk afirma que 
Trump cierra agencia de 
cooperación al desarrollo
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El gobierno del presidente 
Donald Trump pondrá fin a 
un programa que protegía de 
la deportación a cerca de 350 
mil venezolanos, dejándoles 
apenas dos meses antes de 
que pierdan su derecho a tra-
bajar en Estados Unidos.

La orden de la secreta-
ria de Seguridad Nacional, 
Kristi Noem, afecta a 348 mil 
202 venezolanos que cuen-
tan con el Estatus de Pro-
tección Temporal (TPS, por 
sus siglas en inglés), el cual 
está programado a expirar 
en abril. La cifra representa 

aproximadamente la mitad 
de los cerca de 600 mil be-
neficiarios del programa. Se 
tiene previsto que el resto 
de las personas pierdan sus 
protecciones a finales de sep-
tiembre. El anuncio se publi-
cará el miércoles y entrará 
en vigor 60 días después.

Se trata de una de las más 
recientes acciones del go-
bierno federal en contra del 
sistema de inmigración, mien-
tras los funcionarios intentan 
cumplir con las promesas de 
imponer medidas más enérgi-
cas contra las personas que vi-
ven en el país sin autorización 
legal y llevar a cabo el mayor 
operativo de deportación en 
la historia de Estados Unidos.

La noticia desató un caos 
entre los venezolanos que 
viven y trabajan en Estados 
Unidos. “Ahora me siento en 
el aire, en abril quedo in-
documentado”, dijo Henry 
Carmona, un venezolano de 
48 años que dijo que tuvo 
que abandonar su país luego 
de recibir amenazas de 
muerte. “Yo no puedo vol-
ver a Venezuela. Puedo ir 
preso, temo por mi vida”.

En Venezuela, Carmona 
trabajaba como pintor para 
una empresa gubernamen-
tal, pero no estaba a favor 
del gobierno del presidente 
Nicolás Maduro, explicó. 
Fue golpeado por fuerzas 
paramilitares cercanas a 

Maduro, por lo que decidió 
irse del país, afirmó.

Carmona llegó a Estados 
Unidos en 2022 y se reunió 
en Miami con su esposa y 
su hija de 17 años. Los tres 
solicitaron el TPS. Ahora 
trabaja en la construcción 
y dijo que buscará otra ma-
nera para permanecer legal-
mente en Estados Unidos.

El Congreso estableció 
el TPS en 1990 para evitar 
que las personas fueran de-
portadas a países que atra-
vesaban por catástrofes na-
turales o conflictos civiles, 
otorgando a las personas 
permisos para trabajar con 
incrementos de hasta por 
18 meses. El TPS resguarda 

a cerca de 1 millón de in-
migrantes de 17 países. Los 
venezolanos son uno de los 
mayores beneficiarios.

En su decisión, el Depar-
tamento de Seguridad Nacio-
nal informó que la situación 
en Venezuela había mejo-
rado lo suficiente como para 
justificar el fin de las protec-
ciones. Noem también des-
tacó que la designación del 
TPS se había utilizado para 
abrir una víaa que personas 
que no tenían otra manera 
de migrar hacia Estados Uni-
dos pudieran establecerse en 
el país. “Las elevadas cifras 
han dejado como resultado 
estragos en las comunidades 
locales”, asegura.

Los soldados de la Guardia Na-
cional de Texas pueden arres-
tar y detener a personas por 
ingresar ilegalmente a Estados 
Unidos a través de su frontera 
sur bajo un acuerdo con el 
gobierno federal que amplía el 
papel militar en la aplicación 
de la ley de inmigración.

La nueva autoridad re-
presenta un cambio para la 
Guardia Nacional y para el 
ejército en general, que se ha-
bía limitado a un papel de 
apoyo para la Patrulla Fron-
teriza. El gobernador republi-
cano, Greg Abbott, otorgó a 
los miembros de la Guardia 
Nacional de Texas el poder 
de arrestar a migrantes por 
cargos de invasión de pro-
piedad privada en 2021, pero 
esa orden se limitaba a en-
cuentros en propiedades pri-
vadas cerca de la frontera.

El pacto de Texas con la 
Oficina de Aduanas y Pro-
tección Fronteriza de Es-
tados Unidos (CBP, por sus 
siglas en inglés), firmado el 
viernes, otorga a la Guardia 
Nacional plena autoridad 
para investigar, arrestar y 
detener a migrantes con el 
propósito de deportarlos. 

Los miembros de la Guar-
dia Nacional deben trabajar 
“sólo bajo la supervisión de 
un oficial de la CBP” y deben 
poder hablar con un agente 
de la CBP “por teléfono celu-
lar, radio u otra tecnología 
similar”, dice el acuerdo.

“Esto aumenta la capa-
cidad en personal para la 

seguridad fronteriza”, dijo 
Abbott el domingo por la 
noche en la red social X.

El ejército ha estado limi-
tado a tareas como la vigi-
lancia y la construcción de 
barreras, adhiriéndose a la 
Ley Posse Comitatus de 1878 
para mantener a las fuerzas 
armadas alejadas de la apli-

cación de la ley civil. Pero 
los asesores del presidente 
Donald Trump argumentan 
que hay fundamentos lega-
les para convocar al ejército 
para combatir el narcotrá-
fico y la inmigración.

Trump ya se ha distan-
ciado de sus predecesores con 
vuelos militares de deporta-

ción. También ha dicho que 
usará un centro de detención 
en la Bahía de Guantánamo, 
Cuba, para albergar a dece-
nas de miles de los “peores 
delincuentes extranjeros”.

El Departamento de De-
fensa desplegó mil 600 sol-
dados en activo en la fron-
tera entre Estados Unidos y 
México durante la primera 
semana de Trump en el cargo 
y tenía planes de enviar más. 
El lunes dijo que cientos de 
militares más habían llegado 
a la Bahía de Guantánamo.

El representante estatal 
demócrata Gene Wu dijo que 
el acuerdo de Texas hace que 
el trabajo de la policía sea más 
difícil y peligroso, y que Ab-
bott “continúa generando más 
odio contra una población ya 
aterrorizada y vulnerable”.

Matthew Hudak, quien 
recientemente se retiró como 
subdirector de la Patrulla 
Fronteriza, señaló que las au-
toridades estatales y federales 
ya colaboran estrechamente.

“No está dando (a la 
Guardia Nacional) autori-
dad total para detener a las 
personas”, indicó Hudak. 
“Esto más que nada envía el 
mensaje de que las agencias 
federales y estatales están 
trabajando juntas para re-
solver este problema”.

Guardia Nacional de Texas ahora puede 
arrestar a quienes ingresen ilegalmente
AP
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▲ El gobernador republicano, Greg Abbott, otorgó a los miembros de la Guardia Nacional el 
poder de arrestar a migrantes en 2021, pero sólo en propiedades privadas. Foto Ap

Gobierno de EU pone fin a protección de 350 mil venezolanos
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Tomará “entre 4 y 5 años” organizar 
elecciones en Siria, señala Al Sharaa

El presidente interino de Si-
ria, Ahmed al Sharaa, dijo 
el lunes que tomará “entre 
cuatro y cinco años” orga-
nizar elecciones en su país 
por todo el trabajo necesario 
para prepararlas y recolec-
tar los datos.

“Se necesitarán entre 
cuatro y cinco años para lle-
gar a las elecciones”, indicó 
el dirigente sirio, en una en-
trevista pregrabada en te-
levisión. 

También prometió “una 
ley que regule a los partidos 
políticos”, e indicó que Siria 
podría ser “una república, 
con un Parlamento y un go-
bierno ejecutivo”.

En diciembre Al Sharaa 
dijo a Al Arabiya TV que 
el proceso hacia la elección 
podría tomar cuatro años.

La infraestructura para 
la votación “requiere ser 
restablecida y eso tomará 
tiempo”, añadió Al Sharaa 
el lunes.

También prometió “una 
ley que regule los partidos 
políticos”.

El presidente interino 
también mencionó “los ins-
trumentos tecnológicos que 
necesita el estado” para 

efectuar censos y “tener 
estadísticas confiables y 
claras”, en un país donde el 
conflicto  ha causado más 
de medio millón de muertos 
y desplazó y forzó al exilio a 
millones de personas.

“Me han dicho mucho 
‘organiza elecciones y la 
gente votará por ti’”, afirmó. 

“Para mi eso no es impor-
tante. Lo que es importante, 
es que el proceso se haga 
correctamente”.

Al Sharaa, un ex comba-
tiente yihadista y jefe del 
grupo islamista radical su-
nita Hayat Tahrir al Sham 
(HTS) considerado “terro-
rista” por los países occiden-

tales, cambió su uniforme 
militar por traje y corbata.

Fue él quien encabezó 
una coalición de grupos re-
beldes islamistas que derro-
caron el 8 de diciembre a 
Bashar al Asad y tomaron el 
control de una vasta parte 
del territorio sirio tras una 
rápida ofensiva.

Apoyado por Turquía, 
Arabia Saudita y Catar, dos 
ricas monarquías del Golfo, 
Al Sharaa fue nombrado 
presidente interino por un 
periodo de transición in-
determinado, durante una 
reunión a puerta cerrada 
de su coalición de grupos 
armados.

AFP
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 Al Sharaa, un ex combatiente yihadista y quien encabezó una coalición de grupos rebeldes islamistas que derrocaron el 
8 de diciembre a Bashar al Asad, prometió “una ley que regule los partidos políticos”. Foto Reuters

El dirigente indicó que el país podría tener “un Parlamento y un gobierno ejecutivo”

Pese a llamados a la calma, habitantes de Santorini, 
en Grecia, abandonan la isla por la actividad sísmica

La famosa isla griega de 
Santorini se vio sacudida de 
nuevo este lunes por movi-
mientos sísmicos, que lleva-
ron a los habitantes a per-
manecer fuera de sus casas 
y algunas se fueron a otro 
lugar, pese a los llamados a 
la calma del primer ministro.

Desde el domingo se pro-
dujeron más de 200 temblo-

res frente a esta turística isla 
del archipiélago de las Cícla-
das, en el mar Egeo. 

La más fuerte alcanzó 
una magnitud de 4,9 este lu-
nes y su epicentro se ubicó 
entre Santorini y la isla de 
Anafi, según el Instituto 
Geodinámico del Observa-
torio Nacional de Atenas.

Desde Bruselas, el primer 
ministro griego, Kyriakos 
Mitsotakis, pidió “a los ha-
bitantes de la isla guardar 
la calma”. 

Minutos después del 
sismo, los residentes de la 
isla recibieron un mensaje 
de alerta del Ministerio 
griego de Protección Civil, 
advirtiendo del “riesgo de 
corrimientos de tierra” en 
algunos pueblos.

Este lunes, todos los cen-
tros escolares permanecie-
ron cerrados.

Muchos vecinos y turis-
tas decidieron irse de la isla, 
por miedo. Algunos pasaron 
la noche fuera, en vehículos 

o en recintos seguros dis-
puestos por las autoridades 
municipales. 

“[Todo] temblaba, tem-
blaba cada tres o cuatro ho-
ras. Nunca había vivido esto 
antes” en Santorini, dijo a 
AFP Kostas Sakavaras, un 
guía turístico afincado en la 
isla desde hace 17 años.

El domingo, decidió mar-
charse de Santorini junto a 
su familia “por razones de 
seguridad”.

Según los expertos, la 

actividad sísmica también 
afectó a otras islas cercanas 
como Anafi, Ios y Amorgos.

Las autoridades destacan 
que la actividad sísmica ob-
servada en los últimos días 
no es resultado de activi-
dad volcánica, sino de movi-
mientos tectónicos.

Santorini es una de las 
islas más visitadas en Gre-
cia. Tiene una población de 
apenas 15.500 habitantes, 
pero recibió a 3,4 millones 
de turistas en 2023.

AFP
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Rebeldes del M23 en el Congo declaran 
alto al fuego por razones humanitarias

Los rebeldes respaldados 
por Ruanda que tomaron 
una importante ciudad en el 
este de la República Demo-
crática del Congo declara-
ron un alto al fuego unilate-
ral el lunes, citando razones 
humanitarias, pero no hubo 
señales de que renunciaran 
al control de Goma, en el 
corazón de una región con 
riquezas minerales valora-
das en billones de dólares.

El anuncio se produjo 
poco después de que la 
agencia de salud de la ONU 
dijera que al menos 900 per-
sonas murieron en los en-
frentamientos de la semana 
pasada entre los rebeldes del 
M23 y las fuerzas congole-
ñas tras la captura de Goma, 
una ciudad de 2 millones de 
habitantes.

Luego se informó que 
los rebeldes avanzaban ha-
cia otra capital provincial, 
Bukavu, mientras prome-
tían continuar hacia la capi-
tal congoleña, Kinsasa, a mil 
600 kilómetros (mil millas) 
de distancia.

“Debe quedar claro que 
no tenemos la intención de 

capturar Bukavu ni otras 
áreas. Sin embargo, reitera-
mos nuestro compromiso 
de proteger y defender a la 
población civil y nuestras 
posiciones”, dijo en un co-
municado el portavoz del 
M23, Lawrence Kanyuka.

No hubo comentarios in-
mediatos del gobierno del 
Congo. El anuncio se pro-
dujo antes de una cumbre 
conjunta esta semana de los 
bloques regionales del sur 

y este de África, que han 
pedido un alto al fuego. El 
presidente de Kenia, Wi-
lliam Ruto, dijo el lunes que 
los presidentes de Congo y 
Ruanda asistirían.

Los rebeldes del M23 
cuentan con el respaldo 
de unos 4 mil soldados de 
Ruanda, según expertos de 
la ONU, mucho más que 
en 2012 cuando captura-
ron Goma por primera vez 
y luego se retiraron tras la 

presión internacional. Son 
el grupo armado más fuerte 
de los más de 100 que lu-
chan por el control en el este 
rico en minerales del Congo, 
que alberga vastos depósitos 
críticos para gran parte de la 
tecnología mundial.

Los últimos enfrenta-
mientos obligaron a miles 
de desplazados por años 
de conflicto a huir nueva-
mente. Miles se dirigieron 
a la vecina Ruanda, que ha 

negado apoyar al M23. Los 
enfrentamientos en el Congo 
se originan de un conflicto 
étnico que lleva décadas.

El M23 dice que está de-
fendiendo a los tutsis étnicos 
en el Congo. Ruanda ha afir-
mado que los tutsis son per-
seguidos por los hutus y anti-
guas milicias responsables del 
genocidio de 800 mil tutsis y 
otros en Ruanda en 1994.

Muchos hutus huyeron 
al Congo después del geno-
cidio y fundaron las Fuerzas 
Democráticas para la Libe-
ración de Ruanda, una or-
ganización armada. Ruanda 
dice que el grupo está “total-
mente integrado” en el Ejér-
cito congoleño, que niega las 
acusaciones.

El lunes, familias deses-
peradas por identificar a sus 
seres queridos llegaron a las 
morgues mientras se carga-
ban bolsas de cadáveres en 
camiones para entierros en 
Goma. Chiza Nyenyezi re-
cordó llorando cómo su hijo 
murió por una herida de bala.

“Un muzalendo le dis-
paró en la espalda (y) salió 
por su pecho”, dijo Nyen-
yezi, refiriéndose al grupo 
miliciano aliado del Ejército 
congoleño. “Todo su pecho 
estaba abierto”.

AP

GOMA

 Los rebeldes del M23 cuentan con el respaldo de unos 4 mil soldados de Ruanda, según expertos 
de la ONU, mucho más que en 2012 cuando capturaron Goma por primera vez. Foto Ap

El anuncio se produjo antes de una cumbre entre bloques del sur y este de África

Tumultos y agresiones en Gambia debido a un programa 
de emigración legal por periodo limitado hacia España

Centenares de gambianos 
trataron el lunes de obte-
ner un formulario para par-
ticipar en un programa de 
migración temporal hacia 
España, en medio de tumul-
tos y peleas, constató un pe-
riodista de la AFP.

Desde las 04 horas de la 
mañana, jóvenes que aspi-
ran a llegar legalmente a Eu-
ropa se apresuraron a pre-
sentarse en el Ministerio de 

Trabajo de ese pequeño país 
de África occidental. 

En esta región del oeste 
de África, muchos migran-
tes arriesgan sus vidas por 
mar para tratar de llegar 
clandestinamente a las cos-
tas europeas a través de las 
islas Canarias españolas.

Tras la apertura de las 
oficinas a las 08 horas de 
la mañana, la distribución 
de los formularios tuvo que 
ser suspendida cuando los 
candidatos a la emigración 
escalaron los muros del pa-
tio del edificio y estallaron 

peleas entre ellos. Algo simi-
lar ocurrió el martes pasado 
en Dakar, la capital de Se-
negal, donde centenares de 
senegaleses acudieron a la 
oficina encargada de recibir 
las candidaturas a puestos 
de obreros agrícolas tempo-
rales en España.

Para evitar el tumulto, el 
gobierno senegalés instaló 
el día siguiente un sistema 
de depósito de candidaturas 
en línea. Con la esperanza 
de llegar a Europa, cada vez 
más migrantes, en su ma-
yoría jóvenes desempleados 

que buscan una vida mejor, 
emprenden una peligrosa 
ruta marítima para llegar a 
las islas Canarias desde las 
costas del oeste de África. 

En 2024, cerca de 47 mil 
personas trataron de llegar 
a Europa a través del mar 
desde esas costas, según la 
agencia Frontex. Una cifra 
récord de llegadas, en alza 
de 18 por ciento con relación 
al año anterior.

Más de 10 mil 400 mi-
grantes murieron o desapa-
recieron en el mar tratando 
de llegar a España en 2024, 

según la oenegé Caminando 
Fronteras.  España trata ahora 
de ofrecer una respuesta pro-
poniendo un programa de 
migración circular temporal.

Durante una gira por 
Mauritania, Gambia y Sene-
gal de agosto de 2024, el jefe 
del gobierno español Pedro 
Sánchez, prometió una mi-
gración circular, facilitando 
a los migrantes trabajar en 
España con un contrato du-
rante un periodo limitado 
para responder a las necesi-
dades de un sector preciso, 
y luego regresar a sus países.

AFP

BANJUL
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¡Tantos Guardias Nacionales

se van hacia la frontera!

…Para que de esa manera

no pasen ni los tamales
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¡BOMBA!

Túumben purépecha ja’abe’ káaj 
tu súutukil úuchik u p’áatal Orión 
tu jach ka’analil ka’an, tu jo’oloj 
k’uchuk xan Yuum K’áak’ −Tata 
Ch’upiri−, ka’aj ts’ook tu’up tu kaajil 
Santa Clara del Cobre, tu’ux jóop xan 
túumben k’aák’, Ch’piri Jimbanhi.

Tu jo’oloj u yáalka’abt maanal 
100 kms desde u kaajil Ocumicho, 
tu méek’tankaajil Charapan, tu 
píik’sáastalil u yáax k’iinil febreroe’, u 
xíimbal k’áak’e’ k’uch tu kaajil Santa 

Clara del Cobre, tu méek’tankaajil 
Salvador Escalante. Maanal 500 
máako’obe’ tu kuchajo’ob u ts’ook 
joojopáankil k’áak’. Tu jo’oloj beeta’ak 
u ceremoniaile’ “biinsa’ab je’elel Tata 
Ch’upiri ka’aj t’áab túumben k’áak’; 
beey úuchik u ts’o’okol junk’áal 
purépecha winalo’ob. 

Pavel Guzmán, máax táakpaj 
te’el xíimbalilo’, yéetel máax oka’an 
ichil múuch’ beetik k’iimbesaje’, tu 
tsikbaltaje’ jump’éel k’a’anan súutuk 

ti’ u baantailo’ob Meseta, Ribera 
de los lagos de Pátzcuaro yéetel 
Zirahuén, Cañada de los Once 
Pueblos, Sierra beyxan Ciénega de 
Zacapu. Ma’ táaka’an mix jump’éel 
partido poliíticoi’ mix xan jala’achi’; 
ku chíikbesik bix láayli’ ts’aka’an 
kmiatsil yéetel ba’ax suuka’an 
kbeetik ti’ k’iino’ob tu’ux táan u 
jaanta’al ba’al tumen yóok’ol kaab.

Úuchben ba’al le ku beeta’alo’. 
Ch’a’ajolta’ab tu ja’abil 1983 ti’al 

u mu’uk’akúunsa’al kaaj. Ti’al u 
cha’antale’ k’uch maanal 20 mil 
kajnáalo’ob te’el baantailo’.

Procesión beeta’abe’ káaj tu 
kaajil Ocumicho le 29 ti’ enero 
máaniko’, tu’ux táakpaj máaxo’ob 
k’ajóolta’an beey cargadores, 
ka’alikil u kuchmo’ob Úuchben 
Ja’ab, ka’aj máano’ob Meseta, 
yéetel uláak’ u kaajilo’ob Quinceo, 
Arantepakua, Comachuén, San 
Juan Tumbio yéetel Zirahuén. 

U k’iimbesajil túumben 
purépecha ja’abe’ jump’éel 
ba’al ma’ táan u ch’éejeli’  Ernesto Martínez Elorriaga/ p 22

Oochel La Jornada
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